
БРАТСК
В Братске состоялась приемка многоквартирного дома под переселение 
жителей из аварийных домов Падунского округа города. Как сообщает 
пресс-служба городской администрации, девятиэтажный дом на 90 
квартир возведен в жилом районе Энергетик. Общая площадь – более 
3 тыс. кв. м. Стоимость строительства – 105 млн рублей. Половина этой 
суммы – средства бюджета Иркутской области и федерального Фонда 
содействию реформированию ЖКХ, другая половина – средства город-
ского бюджета. 
Напомним, с 2005 года в Братске по программе переселения новоселье 
отметили жильцы 111 аварийных домов общей площадью 54 тыс. кв. м. 
Для этого пришлось построить почти 65 тыс. кв. м нового жилья. Всего с 
2014 по 2017 годы в городе планируется построить 152 тыс. кв. м жилья 
(4,5 тыс. квартир) для 10 тыс. братчан.

Анна Виговская

ШЕЛЕХОВСКИЙ РАЙОН
В Шелеховском районе создана Общественная палата. В ее состав вошли 
известные жители города, представители крупных предприятий, право-
защитного центра, ветераны труда. На первом организационном собра-
нии был разработан план работы на год. Среди важных направлений – 
обсуждение экологической обстановки в Шелеховском районе, изучение 
и анализ работы хосписов, организация досуга.

Людмила Шагунова

УСОЛЬСКИЙ РАЙОН
В поселке Белореченский готовится к открытию велошкола. Как рас-
сказал мэр Усольского района Виталий Матюха, она будет создана на 
базе начальной школы. В настоящее время ведется ремонт помещения, 
закупается спортивный инвентарь на средства спонсоров в рамках 
заключенного договора о социально-экономическом партнерстве. 
– Велошкола будет работать на базе ДЮСШ, – сообщил мэр. – Это будет 
первый филиал детско-юношеской спортивной школы, открытый в 
Усольском районе. Планируется, что на первоначальном этапе в нем 
будут заниматься не менее 20 спортсменов школьного возраста.

Анна Виговская

САЯНСК
В Саянске начался капитальный ремонт двух многоквартирных домов. 
Организатором конкурса на выполнение работ выступил Фонд капи-
тального ремонта Иркутской области. Как сообщили в пресс-службе 
администрации города, в перечень работ включены ремонт внутридо-
мовых инженерных систем, ремонт системы теплоснабжения, холодного 
и горячего водоснабжения, крыш и подвальных помещений. Стоимость 
контракта составила 35,2 млн рублей. Помимо фронта общих работ, в 
одном из домов будет заменено лифтовое оборудование. На эти цели 
планируется затратить 1,7 млн рублей. 

Людмила Шагунова

УСТЬ-КУТ
По целевой программе «Переселение из аварийного жилого фонда» в 
Усть-Куте ведется строительство 13 многоквартирных домов. Как пояс-
нил глава городской администрации Владимир Кривоносенко, общая 
стоимость строительных работ составляет 531 млн рублей. В эксплуа-
тацию будет введено 15 тыс. 190 кв. м жилья. Новые квартиры получат 
318 усть-кутских семей.
Владимир Кривоносенко отметил, что программа переселения из ава-
рийного жилого фонда и «Переселение граждан из жилых помещений, 
расположенных в зоне БАМа, признанных непригодными для прожива-
ния» работает в территории с 2008 года. За это время в городе постро-
ено 14 многоквартирных домов. Освоено более 800 млн рублей из всех 
уровней бюджета. Сдано в эксплуатацию 380 квартир.

Анна Виговская

ЧУНСКИЙ РАЙОН
Летом в поселке Веселый начнется строительство второй очереди 
локального водовода. Как сообщила глава Веселовского муниципально-
го образования Анна Бухарина, в прошлом году в поселке по программе 
«Устойчивое развитие села» был проложен водовод длиной 3,1 тыс. м. 
Ранее жители поселка пользовались привозной водой. На решение про-
блем водоснабжения из бюджетов всех уровней было выделено 14,3 млн 
рублей. Вместе с водоводом в поселке пробурили еще одну, резервную 
скважину. К первой очереди водовода подключили объекты социальной 
сферы – школу и детсад. На строительство второй очереди из консолиди-
рованного бюджета выделено порядка 28 млн рублей. Строителям пред-
стоит проложить свыше 6 км труб. Ко второй очереди водовода будут 
подключены и пожарные резервуары, которые предстоит приобрести и 
смонтировать.

Людмила Шагунова
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Бизнес-идеи в кризис: опыт 

ангарчан 

Репортаж: как дети-сироты 

живут в новых квартирах 

Аварийные дороги в Иркутске 

проверяет ОНФ

На Байкале начались съемки 

мюзикла Бондарчука

НОВОСТИ РЕГИОНА

В ходе 36-й сессии 

Законодательного Собрания 

депутаты рассмотрели 19 

законопроектов, большая 

часть которых принята в 

окончательном чтении, и дали 

положительный отзыв на 

поправки к трем федеральным 

законам.

Пленарное заседание началось с обсуж-
дения обращения Саянской городской думы 
и объединенной профсоюзной организации 
АО «Саянскхимпласт» к Законодательному 
Собранию. Как уже сообщалось, из-за ава-
рии, произошедшей на Ангарском заводе 
полимеров, входящем в группу компаний 
ОАО «НК «Роснефть», остановилось про-
изводство этилена – исходного сырья для 
химического комбината в Саянске. Комби-
нат вынужден был с 14 марта прекратить 
работу, снизив на время простоя заработ-
ную плату своим работникам на одну треть.

Как сообщил председатель городской 
думы Саянска Ранур Хайрутдинов, эта 
ситуация чревата усилением социальной 
напряженности в городе, поскольку прак-
тически треть города напрямую связана с 
градообразующим предприятием. Он выра-
зил опасение – в связи с этим прекратятся 
платежи в бюджет, что может повлиять на 
своевременную выплату заработной платы 
работникам бюджетной сферы. «Выпа-
дение налога на доходы физических лиц, 
поступающего в местный бюджет, может 
составить более 20 млн рублей», – считает 
Ранур Хайрутдинов.

Он обратился от имени городской думы 
к Законодательному Собранию и прави-
тельству области с просьбой оказать содей-
ствие в решении социально значимых и 
актуальных для города и требующих опера-
тивного решения обозначенных вопросов. 
А также предложил проинформировать о 
сложившейся ситуации президента РФ. 

Председатель объединенной профсо-
юзной организации АО «Саянскхимпласт» 
Любовь Кузнецова напомнила, что в минув-
шие годы предприятию уже приходилось 
проходить через несколько кризисных 
ситуаций, сопровождавшихся его останов-
кой, и коллективу не хотелось бы повто-
рения былых сценариев. По ее мнению, 
в данной ситуации требуется поддержка 
государственной власти: «Мы требуем дей-
ственных решений, чтобы не дать предпри-
ятию уйти в полосу затяжного экономиче-
ского кризиса и спада».

Как сказал в своем выступлении гене-
ральный директор АО «Саянскхимпласт» 
Николай Мельник, никто не застрахован 
от аварий, подобной той, что произошла на 
Ангарском заводе полимеров. 

– Это не умысел, понятное дело, а стече-
ние обстоятельств, и наш коллектив желает 
коллегам побыстрее справиться с ремонтом, 
– сказал Николай Мельник.

Для ослабления негативных послед-
ствий было решено перенести остановоч-
ный ремонт, который обычно проводится 
в августе-сентябре синхронно с Ангарским 
заводом полимеров, на время простоя. И 
хотя он будет выполнен не в полном объеме, 
как объяснил Николай Мельник, посколь-
ку поступление импортного оборудования 
ориентировано на конец лета, тем не менее, 
ставится задача провести ремонтные рабо-
ты по максимуму, чтобы не останавливаться 
осенью и нагнать отставание по производ-
ству поливинилхлорида (ПВХ). 

Но компенсировать потери, по словам 
гендиректора, можно при одном условии 
– добавочной поставке этилена. А вот с 
поставками как раз проблемы. Проведя в 
минувшем году активную модернизацию, 
«Саянскхимпласт» готов увеличить выпуск 
продукции с 250 тыс. тонн до 300 тыс. тонн. 
Готов, но не может этого сделать.

– «Роснефтью» был поставлен вопрос 
о снижении поставок этилена и резко под-
нята цена. В спорах о цене прошел прак-
тически весь минувший год, но мы так и 
не пришли к общему знаменателю. Еще в 
конце года «Роснефть» снизила поставки 
этилена до критического уровня. Договор о 
поставках на этот год до сих пор не заклю-
чен, – отметил гендиректор. 

Сменить поставщика «Саянскхимпласт» 
не может – этилен по железной дороге 
перевозить невозможно: «Мы обречены на 
совместную работу, так, как было запла-
нировано еще с советских времен». По 
мнению Николая Мельника, обращение к 
президенту РФ поможет подтолкнуть Феде-
ральную антимонопольную службу (ФАС) 
подготовить давно задуманные правила 

гарантированного не дискриминационного 
доступа к производству этилена для нефте-
химических производств:

– Вопрос с ремонтом оборудования 
на заводе полимеров «Роснефть» решит и 
без президента. Для нас важна перспекти-
ва на будущее. Нам нужен долгосрочный 
договор о поставках этилена, чтобы плани-
ровать развитие предприятия. Сегодня мы 
работаем на полугодовых договорах, что, 
конечно, не дает видеть перспективу. 

Председатель совета директоров АО 
«Саянскхимпласт» Виктор Круглов пред-
положил, что снижение поставок этилена, 
а в будущем, возможно, и полный отказ от 
них, преследует, не исключено, одну цель: 
поглощение «Роснефтью» АО «Саянск-
химпласт». На сессии Виктор Круглов обра-
тился к коллегам с заявлением о сложении 
депутатских полномочий, указав, что его 
уход связан с производственной необходи-
мостью и частыми командировками.

Директор департамента нефтеперера-
ботки в ранге вице-президента ОАО «НК 
«Роснефть» Александр Романов объяснил, 
что причиной остановки завода полимеров 
явился выход из строя турбокомпрессора, 
возможно, из-за некачественного масла. 
Руководство «Роснефти» приняло реше-
ние расторгнуть контракт с поставщиком 
смазочных материалов, а сейчас прилагает 
все усилия для быстрейшей ликвидации 
аварии. Но вся сложность в том, что заме-
на вышедших из строя лопаток турбины 
возможна лишь на заводе компании-про-
изводителя, расположенном в городе Брно 
(Чехия). Заказ уже сделан и будет готов ко 

2 мая, еще две-три недели уйдет на достав-
ку и сборку оборудования. Как заверил 
Александр Романов, к концу мая – началу 
июня производство этилена будет возоб-
новлено. «На время простоя завода, – под-
черкнул он, – никто из его работников не 
отправляется в вынужденный отпуск, и 
зарплата выплачивается в полном объеме».

Александр Романов согласился, что вза-
имоотношения между хозяйствующими 
субъектами непростые. Камнем преткно-
вения остается цена на этилен. «Та форму-
ла ценообразования, которую предложила 
ФАС, и в основу которой положена рента-
бельность, нас устраивает, и, я уверен, мы 
придем с коллегами из «Саянскхимпла-
ста» к взаимопониманию». Если это слу-
чится, то часть продукции завода полиме-
ров, которая сейчас идет на производство 
полиэтилена высокого давления, покрывая 
убытки от поставок этилена, будет пере-
ориентирована на Саянск.

В ходе обсуждения уполномоченный 
по правам человека в Иркутской обла-
сти Валерий Лукин заметил, что останов-
ка комбината не должна отразиться на 
работниках бюджетной сферы: «Не надо 
их втягивать в этот конфликт. Сокращайте 
другие расходы, но обеспечьте людей зара-
ботной платой в полном объеме». 

Об этом же сказал в своем выступле-
нии и председатель областного правитель-
ства Александр Битаров: 

– Выплата заработной платы бюджет-
никам – это приоритет, который соблю-
дается на всех территориях. И я убежден, 
что если возникнет нехватка финансовых 

средств в Саянске, мы найдем возмож-
ность им помочь.

Он также отметил, что губернатор дер-
жит ситуацию с поставками этилена на 
АО «Саянскхимпласт» на постоянном кон-
троле, обращаясь не только к руководству 
«Роснефти», но и к премьеру российского 
правительства. 

– Я думаю, он обратится за помощью 
и к президенту, поскольку проблема ста-
бильных и объемных поставок сырья на 
АО «Саянскхимпласт» стоит уже давно, и 
ее надо решать в оперативном порядке, – 
отметил Александр Битаров.

По мнению депутата Геннадия Несте-
ровича, снять все нынешние проблемы 
могла бы прокладка в Саянск газопровода 
с Ковыктинского газового месторождения. 
«Об этом мы говорим уже много лет, и 
сейчас самый удобный момент, коль мы 
решили обратиться с письмом к президенту, 
напомнить об этом», – отметил депутат.

С ним солидарен и Геннадий Истомин, 
считающий, что в письме надо поднять 
вопрос о реанимации программы газифика-
ции Иркутской области.

Подводя итоги полуторачасовой дис-
куссии, спикер Сергей Брилка сказал, что 
проведенное обсуждение высветило ряд 
проблем, решить которые можно только на 
федеральном уровне: 

– Мы сегодня говорим не об одном 
Саянске, а о двух технологически связан-
ных городах: Саянске и Ангарске. Тема 
не простая, и мы все понимаем, что про-
блему бесперебойных поставок сырья на 
АО «Саянскхимпласт» необходимо снять с 
повестки дня раз и навсегда. 

В постановлении, принятом на сессии, 
председателю Законодательного Собрания 
Сергею Брилке поручается подготовить и 
подписать обращение к президенту РФ об 
оказании содействия в разрешении ситу-
ации, сложившейся на АО «Саянскхим-
пласт» и АО «Ангарский завод полимеров». 
А губернатору области – принять меры 
по стабилизации социально-экономической 
ситуации в Саянске. 

Александр ПАВЛОВ

На помощь Саянску 
призовут Путина

В постановлении, принятом на сессии, председателю 

Законодательного Собрания Сергею Брилке поручает-

ся подготовить и подписать обращение к президенту 

РФ об оказании содействия в разрешении ситуации, 

сложившейся на АО «Саянскхимпласт» и АО «Ангар-

ский завод полимеров». 
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КОММЕНТАРИИ

Председатель 

комитета по соци-

ально-культурно-

му законодатель-

ству ЗС Иркутской 

области Ирина 

Синцова: 

– Сегодня не 
только в Иркут-
ской области, но и 
в целом в России 
все больше внима-

ния уделяется сопровождению семей, 
воспитывающих детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья. Быстры-
ми темпами меняется законодатель-
ная база. Мы поддержали изменения в 
Бюджетный кодекс, согласно которым 
с 1 января 2015 года увеличены налого-
вые вычеты для родителей, имеющих 
детей-инвалидов. Также теперь можно 
использовать для нужд ребенка с ОВЗ 
часть федерального материнского капи-
тала. В законодательстве Иркутской 
области четко прописаны меры под-
держки, которые позволяют детям-
инвалидам ежемесячно посещать теа-
тры, музеи. 

В 2013 году вступил в силу закон «Об 
образовании в РФ», где тоже прописаны 
иные подходы для детей с ОВЗ. Создан-
ная в Иркутской области рабочая груп-
па продолжает совершенствовать ана-
логичный областной закон. Мы ввели 
все меры соцподдержки для детей-инва-
лидов, которые относятся к категории 
сирот, – это и стипендия, и бесплатное 
проживание в общежитиях, и питание. 

Существенная финансовая и орга-
низационная поддержка оказывается 
некоммерческому сектору Иркутской 
области. У наших общественных орга-
низаций накоплен большой опыт помо-
щи семьям, и его перенимают другие 
регионы. Если посмотреть на проблему 
в целом, то сейчас перед нами стоят две 
главные задачи. Первая – подготовить 
детей с ограниченными возможностями 

здоровья к интеграции в общество и 
сделать так, чтобы такие дети макси-
мально могли пользоваться правами, как 
и все остальные граждане. Вторая задача 
– развивать толерантное отношение к 
детям с ограниченными возможностями 
здоровья.

Уполномочен-

ный по правам  

ребенка в Иркут-

ской области Свет-

лана Семенова: 

– Уровень 
с о ц и а л ь н о -
го сиротства и 
инвалидизации в 
Иркутской облас-
ти и в СФО высок 
по сравнению с другими регионами. 
Сопровождение семей, воспитывающих 
детей с ограниченными возможностями 
здоровья, – это многоплановая рабо-
та. Мы запросили у муниципалитетов 
информацию о том, как функциониру-
ет система дошкольного образования, 
как учитывается потребность, и вообще 
какие услуги могут быть предоставлены 
детям с ограниченными возможностя-
ми здоровья. Группы для такой кате-
гории детей продолжают появляться в 
Братске, Черемхово, Ангарске. Но боль-
шинство территорий вообще не могут 
сказать, сколько детей-инвалидов стоят 
в очереди на получение места в садике. 

Необходимо совершенствовать рабо-
ту психиатрической службы по диагно-
стике, консультированию в территори-
ях Иркутской области. Надо создавать 
условия для стационарного и амбула-
торного лечения и налаживать взаимо-
действие между родителями и врачами-
психиатрами.

Сегодня предложен работоспо-
собный механизм по сопровождению 
ребенка-инвалида, начиная с рожде-
ния. Но чтобы этот механизм заработал, 
нужно сделать сопровождение ребенка 
с ОВЗ и его семьи приоритетной зада-
чей каждого ведомства. Тогда все полу-
чится.

ПАРЛАМЕНТ

На сессии 

Законодательного 

Собрания Иркутской 

области в окончательном 

чтении приняты 

изменения в закон 

«О дополнительной мере 

социальной поддержки 

семей, имеющих детей». 

С инициативой продлить 

действие регионального 

материнского капитала 

выступили члены 

фракции «Единая Россия» 

в ЗС Сергей Брилка, 

Алексей Козюра, Андрей 

Лабыгин, Артем Лобков и 

Игорь Милостных. 

Закон доказал свою 

эффективность

Представляя законопроект, заме-
ститель главы регионального пар-
ламента, председатель комитета 
по здравоохранению и социальной 
защите Андрей Лабыгин, напомнил, 
что федеральное законодательство 
дает субъектам РФ право устанавли-
вать дополнительные меры поддерж-
ки семей, имеющих детей. В Иркут-
ской области с 2012 года действует 
региональный материнский капитал 
в размере 100 тыс. рублей, который 
получают семьи при рождении тре-
тьего и последующего детей. Напра-
вить эти средства можно на улуч-
шение жилищных условий либо на 
образование ребенка. 

В результате внесения изменений 
в закон период действия маткапита-
ла распространится на детей, которые 
родятся в период до 31 декабря 2018 
года. В настоящее время этот период 
ограничен 31 декабря 2016 года.

Андрей Лабыгин отметил, что дан-
ные статистики свидетельствуют о 
повышении естественного прироста 
населения Иркутской области в период 
действия маткапитала. Это позволяет 

сделать вывод о высокой эффективно-
сти реализуемых мер. 

Вместе с тем, по данным правитель-
ства Российской Федерации, с 2010 года 
снижается численность женщин актив-
ного репродуктивного возраста (20–29 
лет), на долю которых приходится при-
мерно 60% всех появлений детей на свет. 
В 2010–2014 годах сокращение соста-
вило около 1,5 млн человек. Прогноз до 
2023 года – 3,2 млн человек. При этом 
наибольшие объемы снижения придут-
ся на 2016–2019 годы – 2,2 млн. 

В настоящее время рост суммарно-
го коэффициента рождаемости пере-

стает компенсировать сокращение 
численности женщин репродуктивно-
го возраста. В дальнейшем прогнози-
руется снижение абсолютного числа 
родившихся, что приведет к возобнов-
лению естественной убыли населения. 
Об этом свидетельствует демографиче-
ский прогноз до 2030 года. 

Вице-спикер подчеркнул, что в 
Послании Федеральному Собранию 
президент России Владимир Путин 
заявил о необходимости продления 
действия федерального материнско-
го капитала на два года – до 2018-го 
включительно, и это уже сделано. 

Поэтому депутаты регионально-
го Заксобрания предложили принять 
аналогичное решение в отношении 
областного маткапитала. 

– Помимо достижения вышеобо-
значенных целей, с учетом сложившей-
ся экономической ситуации, принятие 
законопроекта будет способствовать 
усилению мер социальной поддержки 
многодетных семей в Иркутской обла-
сти, – заявил Андрей Лабыгин.

Заместитель председателя Зако-
нодательного Собрания сообщил, что 
принятие законопроекта не потребует 
дополнительных расходов областного 
бюджета в 2016 году.

Средства понадобятся в 2017-м, 
2018-м и последующих годах – до полу-
чения денег по сертификатам всеми 
гражданами, так как право воспользо-
ваться капиталом возникает по дости-
жении ребенком трех лет, за исключе-
нием случаев, когда он направляется на 
погашение ипотечного займа.

Андрей Лабыгин напомнил, что с 
2012 по 2015 годы в регионе было выда-
но 18 тыс. 316 сертификатов на област-
ной материнский капитал. За это время 
распорядились средствами 4,4 тыс. 
семей. В среднем на реализацию дан-
ной меры поддержки требуется около 
457 млн рублей в год. 

Противников маткапитала 

не оказалось

В рамках обсуждения вопроса 
депутат Илья Сумароков отметил, 
что предлагаемая инициатива хоро-
ша, но неплохо было бы отложить 
ее на полгода, потому что ситуация 
с региональным бюджетом пока 
неясна. Владимир Матиенко также 

высказался за отсрочку рассмотре-
ния законопроекта. 

Андрей Лабыгин пояснил, что в 
настоящее время не все получившие 
сертификаты на маткапитал предъяви-
ли их к оплате. Таким образом, расхо-
ды на эти цели так и так должны быть 
предусмотрены в бюджетах 2017 и 2018 
годов. Но если сейчас не принять реше-
ния о продлении действия соответ-
ствующего закона, то стимулирование 
рождаемости окажется под вопросом. 
Перенести рассмотрение изменений 
в закон на более поздний срок нельзя, 
потому что потом невозможно будет 
устранить образовавшийся пробел, и 

семьи, в которых в этот временной 
промежуток родятся дети, останутся 
без поддержки. 

Заместитель председателя Заксо-
брания также сообщил, то на зако-
нопроект получено заключение губер-
натора региона Сергея Левченко. В 
нем говорится, что за период действия 
закона коэффициент рождаемости в 
Иркутской области возрос с 1,96 в 2012 
году до 2,06 в 2015 году, что выше сло-
жившегося по России в целом (1,75). 
Следовательно, обозначенная цель 
правового регулирования на сегодняш-
ний день достигнута. 

– Между тем из средств массо-
вой информации мы узнали, что губер-
натор не против регионального мат-
капитала, а даже за его увеличение. 
Если в процессе исполнения бюджета 
выяснится, что возможность сделать 
маткапитал еще больше существует, 
депутаты регионального парламента 
дружно поддержат такую инициативу. 
Но это уже будет другой законопроект, 
– отметил Андрей Лабыгин.

Первый заместитель главы регио-
на – председатель областного кабми-

на Александр Битаров в своем высту-
плении на сессии заявил, что намерен 
представить позицию правительства, 
а не губернатора, потому что именно 
правительство области сегодня работа-
ет по антикризисному плану.

– Я как руководитель антикризис-
ной рабочей группы должен довести 
до сведения депутатов положение дел. 
Кризисные явления, вероятнее всего, 
продолжатся и в 2017-м, и в 2018-м 
годах. Сегодня из более 18 тыс. серти-
фикатов на маткапитал предъявлено 
к оплате 4,4 тыс. То есть финансовая 
нагрузка начнет расти в большей сте-
пени в период 2017–2018 годов. Гос-
долг региона будет увеличиваться. В 
этом году он достигнет 28 млрд рублей, 
в следующем – порядка 33–34 млрд 
рублей. Налоговые доходы бюджета 
снижаются. При таких прогнозах рас-
сматривать вопросы с дополнитель-
ными расходными обязательствами 
рискованно, – обратился к депутатам 
председатель правительства региона. 

Парламентарий Анатолий Дубас 
напомнил, что сейчас задача по увели-
чению численности населения в Сиби-
ри и на Дальнем Востоке рассматрива-
ется как чрезвычайно важная. 

– Если и необходимо будет секве-
стировать бюджет, то не по этой статье. 
Мы должны дать семьям уверенность в 
том, что при рождении третьего или 
последующих детей область их поддер-
жит, – отметил он. 

Голосование по законопроекту 
показало: 31 депутат высказался за про-
должение выплат регионального мате-
ринского капитала, семь воздержались. 

Комментируя такой расклад, 
Андрей Лабыгин отметил, что против-
ников законопроекта не оказалось. 

– Забота у нас одна – поддержка 
не только многодетных, но и молодых 
семей, а это одна из составляющих 
улучшения демографической ситуации 
в Приангарье. Кстати, примеру Иркут-
ской области по введению региональ-
ного материнского капитала последо-
вало 23 субъекта РФ, – подчеркнул он. 

Андрей Лабыгин также сообщил, 
что Законодательное Собрание Иркут-
ской области в ближайше е время наме-
рено предложить облправительству 
создать рабочую группу по вопросу 
увеличения размера регионального 
материнского капитала. 

Юлия УЛЫБИНА

Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

РЫНОК ТРУДА

В РЕГИОНЕ СНИЗИТСЯ 
НЕФОРМАЛЬНАЯ ЗАНЯТОСТЬ

В Иркутской области до конца 2016 года планируется легализовать 
трудовые отношения более 84 тыс. человек. Об этом на заседании 
трехсторонней комиссии по регулированию социально-трудовых 
отношений сообщила министр труда и занятости Иркутской области 
Наталья Воронцова. Комиссия прошла под руководством замести-
теля председателя правительства Иркутской области Валентины 
Вобликовой. По словам министра, органам местного самоуправления 
МО региона рекомендовано организовать ведение индивидуального 
учета лиц, заключивших трудовые договоры в результате реализации 
мер по снижению «теневой» занятости. 
Работа по легализации неформальной занятости проводится в 
регионе с 2015 года. Создана специальная Межведомственная 
комиссия. В минувшем году было выявлено 27,7 тыс. человек, 
осуществляющих неофициальную трудовую деятельность, из них 
легализовано 27,5 тыс. человек. В результате реализации мер по 
снижению неформальной занятости дополнительные поступления 
налога на доходы физических лиц составили около 170 млн рублей. 
– Неформальная занятость – это официально не зарегистрирован-
ная экономическая деятельность, занятые в которой работники не 
платят налоги. Надо понимать, что это влечет за собой отсутствие 
для них социальных гарантий в области пенсионного обеспечения, 
а отношения наемных работников и работодателей реализуются 
вне правового поля, – отметила министр. 
Наталья Воронцова подчеркнула, что активное участие в работе 
по снижению неформальной занятости и легализации заработной 
платы должны принимать власти муниципальных образований. На 
заседании комиссии было отмечено, что правительством региона 
в 2015 году в адрес правительства РФ были направлены пред-
ложения по изменению федерального законодательства по мерам 
борьбы с неформальной занятостью. 
– Совокупность мер, направленных на снижение неформальной 
занятости, позволит повысить заинтересованность как работодате-
лей, так и работников к легальному оформлению трудовых отноше-
ний, соблюдать требования по уплате налогов и страховых взносов, 
– пояснила Наталья Воронцова.
Кроме того, на заседании комиссии были рассмотрены итоги выпол-
нения в 2015 году трехстороннего соглашения по регулированию 
социально-трудовых и связанных с ними экономических отноше-
ний на 2015–2017 годы. Было отмечено, что в целом обязательства 
по реализации соглашения в прошлом году выполнены. Напомним, 
в регионе действуют 28 трехсторонних территориальных комиссий, 
в рамках деятельности которых даны рекомендации по развитию 
социального партнерства на территории муниципальных образо-
ваний. В Иркутской области, по данным на январь, заключено 57 
соглашений по регулированию социально-трудовых отношений. 
Кроме того, действует 2891 коллективный договор, охватывающий 
48,2% работников, занятых на предприятиях области.

Юрий ЮДИН

Продлено действие 
регионального материнского капитала
Вопросы его увеличения рассмотрят 
при улучшении экономической ситуации

За продление действия регионального материнского 

капитала на два года на сессии Заксобрания Иркут-

ской области проголосовал 31 депутат, семь воздер-

жались. Семьи, в которых до 31 декабря 2018 года 

родится третий или последующий ребенок, получат 

сертификаты на 100 тыс. рублей. Эта сумма может 

быть увеличена, если правительство области внесет 

в ЗС соответствующий законопроект. 

СОЦПОЛИТИКА

Региону необходима единая 

система социального 

сопровождения семей, 

воспитывающих детей 

с ограниченными 

возможностями здоровья. 

Об этом заявила зампред 

правительства Иркутской 

области Валентина Вобликова 

на областной конференции, 

которая собрала в Иркутске 

более 300 участников из 

Приангарья, Москвы и Пскова. 

Это представители власти, 

общественных организаций, 

педагоги, психологи, медики. 

Решение проблем семьи, воспитывающей 
ребенка-инвалида, – одно из приоритетных 
направлений региональной соцполитики. 
Родители в этих семьях подчас испытывают 
социально-экономические, психологические, 
физические трудности, неуверенность в буду-
щем. По мнению Валентины Вобликовой, 
важно, чтобы семья была готова к социализа-
ции и дальнейшей интеграции ребенка-инва-
лида в общество.  

– Более эффективных результа-
тов можно достичь только через совмест-
ное сотрудничество специалистов разных 
отраслей и родителей, – отметила она. – 
В Иркутской области накоплен неплохой 
опыт по организации эффективной помощи 
семьям, воспитывающим детей-инвалидов. 
Особое внимание заслуживают два мощ-
ных реабилитационных центра: для детей с 
ограниченными возможностями в Иркутске 
и Сосновой Горке. Здесь рождаются серьез-
ные технологии, которые потом транслиру-
ются по всей области. 

Министерством соцразвития области 
составлена карта реабилитационных услуг. 
Больше всего реабилитационных центров – в 
Иркутске, Ангарске, Братске. А вот во многих 
районах такие соцучреждения отсутствуют. 
В регионе есть службы для детей с ДЦП, сла-
бовидящих, слабослышащих, но практически 
нет служб для детей с патологией внутренних 
органов, онкозаболеваниями, диабетом, син-
дромом Дауна, аутизмом. 

На конференции Валентина Вобликова 
подняла вопрос о готовности общества при-
нять ребенка-инвалида:

– Чтобы избежать негативного опыта, 
родители предпочитают изолировать своих 
детей от общения со здоровыми сверстника-
ми. Формирование толерантного отношения 
– задача не одного года, она требует плано-
мерной и регулярной работы. 

Резолюция, принятая по итогам конферен-
ции, станет отправной точкой для формирова-
ния в регионе целостной системы социального 
сопровождения и комплексной реабили тации 
семей, воспитывающих детей-инвалидов. 

Равиля ФАТТАХОВА 

ЦИФРЫ

По данным опроса, проведенного областным 
министерством соцразвития, дети с ограниченны-
ми возможностями здоровья и их родители чаще 
всего сталкиваются с финансовыми проблемами 
(79%), недоступностью игровых зон и зон отдыха 
(72%), отсутствием специальных образовательных 
программ и равнодушием окружающих (69%). В 
образовательных организациях обучаются 612 
детей из опрошенных семей. Уровень комфорт-
ности обучения на сегодняшний день составляет 
2,4 балла по трехбалльной системе. Наиболее 
высокую оценку получили педагоги Иркутска, 
Баяндаевского района и поселка Усть-Ордынский 
– более двух баллов. Самый низкий уровень отме-
чен в Нижнеилимском, Казачинско-Ленском и 
Киренском районах – менее 1,4 балла. Что каса-
ется толерантного отношения к детям с ОВЗ, то 
он составляет три балла из пяти. Наименьший 
уровень толерантности респонденты отмечают в 
Братске и Иркутске – 2,8 и 2,6 балла. 

Семья с ребенком-инвалидом – в центре внимания
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ГОСТЬ НОМЕРА

В прошлом году 

продолжились 

негативные тенденции в 

экономике, в том числе 

и в Иркутской области. 

По данным статистики, 

темп промышленного 

производства в 2015 

году составил 104%, при 

этом углубился спад в 

строительстве (на 20%), 

на предприятиях связи 

(на 9%), в сельском 

хозяйстве (на 6%), 

торговле (на 10%). 

Нет положительной динамики и по 
прибыли предприятий (снижение на 
5%). На 1% сократилась численность 
занятых в экономике. Тем не менее 
руководитель Управления Федераль-
ной налоговой службы по Иркутской 
области Константин Зайцев отмечает 
увеличение объемов собранных в про-
шлом году налогов на 5,5%.

– В прошлом году мы столкнулись 
со сложной экономической ситуацией 
в стране. Это, прежде всего, ухудшение 
внешней конъюнктуры, снижение тем-
пов развития, доступности кредитных 
средств и их удорожание в качестве 
источников финансирования. По сути, 
сценарий развития событий в 2015 году 
не был предусмотрен ни экономиста-
ми, ни финансистами. Несмотря на это, 
в консолидированный бюджет РФ от 
налогоплательщиков, расположенных 
в Иркутской области, за 2015 год моби-
лизовано 198 млрд рублей налогов и 
сборов, что на 10 млрд рублей пре-
вышает уровень поступлений в 2014 
году. Это без учета ЕСН, зачисляемо-
го в федеральную казну. Из общей 
суммы доходов в федеральный бюд-
жет направлено 94 млрд рублей, чуть 
больше в консолидированный бюджет 
Иркутской области – 95 млрд рублей. 
Темп роста поступлений налога на 
доходы физических лиц составил 101%, 
а вот поступления налога на прибыль 
организаций под влиянием экономи-
ческой конъюнктуры снизились на 1,1 
млрд рублей, или на 3,7%. Таким обра-
зом, не оправдались ожидания финан-
систов по мобилизации налога на при-
быль и НДФЛ, которые традиционно 
являются основными источниками 
регионального бюджета. 

– Нашло ли отражение колебание 

валют? 

– Курс доллара разнонаправлен-
но влияет на финансовые результаты 
предприятий. С одной стороны, он уве-
личивает экспортную выручку, с дру-
гой – ведет к росту рублевых расходов 
на импорт и по платежам по креди-
там. Наша область во многом зависит 
от положения дел в нефтяном секто-
ре экономики. В связи с ослаблени-
ем рубля и снижением цены на нефть 
крупнейшим нефтяным корпорациям 
за деятельность их дочерних обществ 
в Иркутской области возвращено из 
областного бюджета 1,7 млрд рублей. 
Следствием значительного сокраще-
ния кредитного портфеля, негатив-
ного влияния динамики курса валют, 
проблемных долгов перед кредитны-
ми учреждениями явилось ухудшение 
финансового состояния крупнейших 
банков России. В прошлом году двум 
крупным банкам, имеющим филиалы 
на территории области, в связи с заяв-
ленными убытками произведен воз-
врат более 1 млрд рублей налогов. 

Что касается снижения НДФЛ, в про-
гнозе социально-экономического разви-
тия региона закладывался рост заработ-
ной платы 9%. Как правило, такими же 
темпами обычно растет и налог. Однако 
в 2015 году из-за сокращения индекса-
ции зарплат темп роста фонда оплаты 
труда снизился до 103%. В этой связи 
не оправдались и ожидания по посту-
плению налога на доходы физических 
лиц. Вместе с тем, мы обеспечили в 2015 
году по сравнению с предыдущим рост 
поступлений НДФЛ на 400 млн рублей. 
По этому показателю среди регио-
нов Сибирского федерального округа 
Иркутская область находится на уровне 
показателей крупнейших субъектов. 

– Как в целом выглядит динамика 

по сбору налогов по годам?

– На протяжении ряда последних 
лет положительно. Даже в кризисном 
2009 году, в отличие от многих регионов 
страны, нам удалось обеспечить рост 
налоговых платежей в бюджет области. 
Тогда показатель составил 2,5%, в 2010-м 
– 13,9%, в 2011-м – 28,8%, в 2012-м – 
23,3%. По итогам 2013 года поступления 
снизились на 5,6% за счет сокращения 
платежей по налогу на прибыль круп-
нейшими монополиями. Однако уже в 
следующем году доходы, мобилизован-
ные налоговыми органами в бюджет 
территории, выросли на 6%. В прошед-
шем году, несмотря на экономический 
кризис, мы мобилизовали доходы на 
уровне предыдущего года. 

Но важно понимать, что ни одна 
самая лучшая система налогового 
администрирования не справится с 
задачей постоянного роста налоговых 
поступлений при определенных слож-
ностях в экономике. Да перед нами и 
не стоит такой цели. Основное направ-
ление деятельности налоговой службы 
– контроль за соблюдением налогово-
го законодательства. При этом мы соз-
даем комфортные условия для испол-
нения налогоплательщиком своих обя-
занностей.

– Каков объем неуплаченных нало-

гов в 2015 году? 

– По состоянию на 1 января 2016 
года задолженность в консолидиро-
ванный бюджет Иркутской области 
составляла 7,3 млрд рублей, из них 
2 млрд – в местные бюджеты. Задол-
женность юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей в област-
ной и местные бюджеты около 1,7 млрд 
рублей. Эффективность мер по взы-
сканию задолженности с данных кате-
горий налогоплательщиков к уровню 
аналогичного периода прошлого года 
составила более 69%. 

Физические лица задолжали госу-
дарству 3,2 млрд рублей налогов, из них 
более 1 млрд рублей – долги 2015 года. 
В целом же за последние годы мы доби-
лись повышения уровня уплаты нало-
гов гражданами. Транспортный налог, 
налоги на землю и имущество вовре-
мя уплатили 64% налогоплательщиков 
(их количество ежегодно возрастает), к 
остальным приходится применять при-
нудительные меры. 

Продолжается работа по повыше-
нию роли имущественных налогов в 
формировании региональных и мест-
ных бюджетов, вовлекая в налоговый 
оборот земельные участки и объекты 
капитального строительства, не имев-
шие сведений, необходимых для исчис-
ления налогов. В прошлом году внесе-
ны изменения в отношении 244 тыс. 
земельных участков и 328 тыс. объ-
ектов капстроительства. Общая сумма 
доначисленного по ним налога состави-
ла около 99 млн рублей.

– Какие функции перейдут УФНС 

от Росфиннадзора, который расфор-

мируют в ближайшее время?

– Полномочия Росфиннадзора в 
связи с его ликвидацией перераспреде-
лили между казначейством, налоговой 
и таможенной службами. Мы будем 
сами предъявлять и взыскивать штра-
фы по выявленным нами валютным 
нарушениям. Раньше мы выявляли 
нарушения, а штрафы назначал Рос-
финнадзор. 

– Планируются ли преобразования 

в налоговой системе?

– Реформа системы сбора фискаль-
ных платежей предусмотрена указами 
президента о создании единого адми-
нистратора налоговых и неналоговых 
платежей, которые сейчас контроли-
руют налоговая и таможенная служ-
бы, Росалкогольрегулирование, Пен-
сионный фонд и фонд ОМС. Таким 
образом, будет создана единая систе-
ма исчисления, администрирования, 
сбора, а впоследствии и использования 
бюджетных средств. При этом станет 
практически невозможно использо-
вать «серые» схемы ведения бизнеса. 
Государство также увидит реальную 
нагрузку на налогоплательщика. 

Но это глобальные планы, кото-
рые пока решаются на уровне пра-
вительства. У нас на данном этапе 
задача внедрить новую автоматизи-
рованную информационную систему 
– АИС-3, которая в итоге позволит 
автоматизировать практически все 
процессы сбора и анализа информа-
ции. Уже сегодня физические лица 
могут не посещать налоговую инспек-
цию и общаться с налоговым органом 
практически по всем вопросам через 
Интернет. Например, особую актуаль-
ность приобретают «Личные кабинеты 
налогоплательщиков», которые сейчас 
имеют все категории налогоплатель-
щиков.

– Каков прогноз собираемости 

налогов, поступающих в областной 

бюджет, на 2016 год?

– Основой для формирования 
проекта бюджета области стал кон-
сервативный, наиболее реалистичный 
вариант макроэкономического прогно-
за. Это позвол яет не только повысить 
точность бюджетного планирования, 
но и сократить риски принятия новых 
расходных обязательств, не обеспечен-
ных финансово. По нашей оценке, в 
областной бюджет в 2016 году поступит 
порядка 79 млрд рублей, темп к про-
шлому году составит 103%. 

При расчете доходной части учи-
тывались риски, которые могут суще-
ственно влиять на налоговый потен-
циал региона. В частности, правитель-
ство Российской Федерации планирует 
дальнейшую реализацию так называ-

емого налогового маневра, влияющего 
на налогооблагаемые доходы нефтя-
ных компаний и, соответственно, на 
перечисление налога на прибыль. В 
прогнозах учтено влияние экономиче-
ского кризиса на занятость и уровень 
оплаты труда граждан. По основным 
доходным источникам заложен рост 
поступлений, который мы считаем 
достаточно обеспеченным. По налогу 
на прибыль – 100,2%, НДФЛ – 102,8%, 
по налогу на имущество организаций 
– 104,9%.

Вместе с тем произошли измене-
ния в налоговом законодательстве, 
которые также могут повлиять на уро-
вень поступлений в бюджет. В каче-
стве положительного фактора следует 
отметить введение с этого года новой 
формы отчетности по НДФЛ для рабо-
тодателей. Теперь они в ежекварталь-
ном расчете, получившем название 
6-НДФЛ, обязаны отражать общие 
суммы выплаченных доходов, исчис-
ленного и удержанного налога. Таким 
образом, налоговая служба получила 
наконец инструмент постоянного кон-
троля за исчислением и перечислени-
ем НДФЛ. Ведь раньше работодатели 
могли не перечислять налоги своев-
ременно, а использовать их для своих 
нужд, в результате чего бюджет недо-
получал необходимые средства.

– Чего ждете от заключенного согла-

шения с правительством региона по 

информационному взаимодействию?

– Сегодняшняя экономическая 
ситуация подталкивает нас к объ-

единению усилий. Взаимодействие с 
исполнительной властью региона наце-
лено, в первую очередь, на устранение 
причин и условий, способствующих 
совершению правонарушений теми 
налогоплательщиками, которые явля-
ются покупателями или арендаторами 
государственного имущества, а также 
теми, кто получает помощь в виде бюд-
жетных средств.

Основная цель соглашения – повы-
шение эффективности деятельности и 
увеличение доходной части бюджета 
региона. В отличие от предыдущего 
соглашения расширен перечень све-
дений, представляемых правитель-
ством области в УФНС. Так, в резуль-
тате достигнутой договоренности в 
прошлом году нам направили списки 
о получателях средств финансовой 
поддержки в рамках областных госу-
дарственных программ. Несмотря на 
особый порядок учета налогообложе-
ния сумм полученных субсидий, по 
результатам проведенных налоговы-
ми органами мероприятий выявлено 
неотражение налогоплательщиками в 
составе доходов сумм такой поддерж-
ки порядка 86 млн рублей. Кроме того, 
подписанное соглашение закрепило за 
правительством области представле-
ние соответствующей информации на 
плановой основе. Надеемся, что систе-
матическое представление информа-
ции позволит проводить постоянный 
контроль за полнотой уплаты налогов 
такой категории налогоплательщиков.

Елена ПШОНКО

Константин Зайцев: Несмотря на кризис, 
рост налоговых отчислений в бюджет 
области продолжится

БИЗНЕС-ИДЕИ

Прошлой осенью в 

Ангарске стартовал 

пилотный проект 

«Акселератор.38». Его 

запустил фонд «Центр 

поддержки субъектов 

малого и среднего 

предпринимательства 

в Иркутской области». 

Что за полгода удалось 

сделать ангарским 

«акселераторам», 

узнали корреспонденты 

«Областной».

Советы практикующих 

экспертов 

Бизнес-акселератор – это модель 
поддержки бизнеса, которая предпо-
лагает интенсивное развитие проекта 
в кратчайшие сроки. Как это работает 
в Ангарске, рассказала завсектором по 
развитию малого и среднего предпри-
нимательства отдела по стратегиче-
скому развитию территории админи-
страции Ангарского городского округа 
Марина Садовникова:

– Прежде всего, «Акселератор.38» 
ориентирован на предприятия мало-
го и среднего бизнеса, занимающиеся 
производством, переработкой, логисти-
кой. Для участия в конкурсе резиденты 
должны иметь проекты, команду и реги-
страцию в нашем регионе. При этом у 
нас были те, кто на рынке достаточно 
давно, и те, кто всего лишь полгода назад 
начал бизнес. Эксперты предлагали им 
конкретные программы развития для 
запуска новых продуктов и технологий. 

Из 17 компаний, подавших заяв-
ки, было отобрано восемь рези-

дентов. Это аптеки, производители 
мороженого, мяса и колбасных изде-
лий, светодиодных светильников и 
другие.  

С предпринимателями на отбороч-
ной сессии работали практикующие 
эксперты. Они оценивали со всех сто-
рон потенциал проектов, выезжали на 
производственные площадки, сове-
товали, как повысить производитель-
ность труда, как грамотно вести финан-
совый учет, учили взаимодействовать с 
инвесторами и государственными фон-
дами поддержки бизнеса. 

От хобби к производству 

Год назад жители поселка Мегет, 
друзья Сергей Виноградов и Артем 
Блуднин, открыли предприятие по про-
изводству светодиодов. Сразу огово-
римся – ребята из рабочих семей, к 
золотой молодежи никакого отноше-
ния не имеют, наследственного бизне-
са и нужных связей у них тоже не было. 
Сергей в свои 28 лет успел получить 
два высших образования и с менед-
жера подняться до директора филиала 
банка. На этом успешную карьеру пре-
рвал, понял – дальше расти некуда. 

Артему 31 год, по специальности 
радиомеханик, отслужил в ВФМ. Есть 
еще специальности топливозаправщи-
ка, крановщика. В компании он воз-
главляет техническое направление. С 
детства был фанатом научных экспери-
ментов великого изобретателя Николы 
Теслы, вероятно, оттого и стал техна-
рем. Наткнулся на тему светодиодов и 
стал думать, как новые технологии сое-
динить в готовом продукте. Но почему 
светодиоды?

– Они экономичны, экологичны, 
не мерцают, уменьшают нагрузку 
электросетей. В светодиодных лампах 
достигается высокая контрастность, 
что обеспечивает лучшую четкость 
освещаемых объектов и цветопереда-
чу, – поясняет Артем.

Проанализировав рынок, он понял, 
что на достаточно протяженной тер-
ритории от Урала до Дальнего Востока 
предприятий по изготовлению таких 

светильников нет. Китайские светоди-
оды Артем за эталон не посчитал.

– Мой первый вклад в развитие 
бизнеса был 5 тыс. рублей. Деньги 
ушли на модернизацию маломощного 
компьютера и доступ в Интернет, так 
как информации требовалось много, – 
вспоминает он. 

Совместно парни нашли постав-
щика комплектующих в Питере и 
наладили сборку светодиодов на пло-
щадке одного из ангарских заводов. 
Руководство завода пошло навстречу, 
облегчив арендную плату. Работа шла 
в разных направлениях – закупалось 
необходимое оборудование для про-
изводства, нарабатывалась клиент-
ская база. Светодиодные светильники, 
которые сегодня делают на предпри-
ятии, используют в офисах, на произ-
водствах и улицах. Важно, что здесь 
идет не просто механическая сборка 
готовой продукции. Артем и Сергей 
совершенствуют свои изделия. 

– Почему никому в голову не при-
ходит, что идеи для бизнеса лежат 
под ногами. Ведь до вас в Ангарске до 
такого производства не додумались? 
– интересуемся у начинающих пред-
принимателей. 

– У нас в стране многие идут по пути 
наименьшего сопротивления. Нам каж-
дый день говорят об импортозамещении, 
а приступать к нему надо уже сегодня. В 
Китае, если ты однажды зашел к произ-
водителю на сайт, он тебе сто раз потом 
предложит свою продукцию. Вот так 
 надо работать! – уверен Артем.

На предприятии создано 15 рабочих 
мест, производится тысяча комплектов 
оборудования в месяц.  

– Мы вышли на доходность, – 
делится Сергей Виноградов. – А пона-
чалу это было хобби, команда работала 
на чистом энтузиазме. 

По признанию организаторов ново-
го бизнеса, участие в проекте «Акселе-
ратор.38» оказалось своевременным.

– Эксперты нам серьезно помог-
ли и процентов на 20 улучшили наши 
начинания. Нас научили, как быть кли-
ентоориентированными, подсказали 
много других полезных вещей. Мы бы 
и сами к этому пришли, но потеряли бы 
время. А это губительно для бизнеса, – 
подчеркивает Сергей Виноградов.

В планах друзей-партнеров – рас-
ширить рынок, охватить физических 
лиц, увеличить ассортимент, выйти на 
международный уровень. Планиру-
ются первые консультации с Торго-
во-промышленной палатой Восточной 
Сибири. И при этом ребята продолжа-
ют учиться каждый день:

– В перспективе планируем выйти на 
полный производственный цикл, чтобы 
делать комплектующие в Ангарске. День-
ги должны оставаться в регионе. Воз-
можно, это будет франшиза с питерским 
заводом, откуда мы поставляем комплек-
тующие. Мы пришли всерьез и надолго. 
Всю России осветим, вот увидите…

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Всю Россию осветим 
В Ангарске создано предприятие 
по производству светодиодов 

В период экономического кризиса люди боятся начинать что-то новое. 

А зря, ведь существует множество идей бизнеса с минимальными затратами, 

которые гарантированно принесут доход и хороший результат. В новой рубрике 

мы будем рассказывать о таких проектах, изучать успешный опыт земляков, 

делиться советами. Если у вас есть бизнес-идея – звоните в редакцию по 

телефону 8 (3952) 200-628, или пишите на og@ogirk.ru
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РЕПОРТАЖ

Отгремели новоселья, 

вручены ключи – последние 

годы в разных уголках 

области получают жилье 

дети-сироты. О том, 

как складывается их 

жизнь после того, как 

отзвучали поздравления 

и торжественные речи, – 

репортаж «Областной».

Хомутово: качество 

на совести строителей

В июне 2014 года ключи от квартир 
в поселке Хомутово Иркутского райо-
на получили 42 сироты. На празднике 
их поздравляли представители власти 
и компании-застройщика, выигравшего 
госконтракт стоимостью 36,6 млн рублей 
на участие в долевом строительстве. 

В один голос высокие гости рас-
хваливали новоселам и приглашенным 
журналистам качество возведенных за 
год трехэтажных блок-секций. Благо-
устроенные квартиры, расположен-
ные неподалеку магазины, школа и 
детский сад, а также близость поселка 
к Иркутску сулили поистине райскую 
жизнь. Однако проблемы начались 
гораздо раньше обещанного светлого 
будущего. 

– В тот же день, как только мы 
вселились, отвалился кран в ванной, 
– рассказывает местная жительница 
Регина Сажина. – Потом начала обсы-
паться штукатурка, пошли по стенам 
трещины. Такая картина была не толь-
ко у нас – любого жильца спросите, 
все на качество жалуются. Хорошо, что 
мы с мужем умеем сами ремонт делать 
– отштукатурили стены заново, обои 
переклеили. 

Сегодня в уютной квартирке Регины 
мало что осталось от первоначального 
варианта. Кухня переделана в детскую 
– в семье подрастают двое ребятишек, 
в большой комнате – родительская 

спальня, совмещенная с гостиной, а в 
коридоре – компактный кухонный гар-
нитур. Чистота и уют в квартире говорят 
о том, что семья Сажиных устроилась 
здесь всерьез и надолго. Счастливую 
идиллию омрачают лишь неспокойные 
соседи и коммунальные проблемы. 
Оказывается, с момента вселения ни в 
одном из домов не определена управля-
ющая компания. У жильцов нет лице-
вых счетов, по которым они могли бы 
оплачивать коммунальные платежи. А 
из-за накопившихся долгов в квартирах 
регулярно отключают электричество. 

– У нас постоянные проблемы со 
светом, – объясняет соседка Сажиных 
Олеся Пак. – А когда отключают свет, в 
квартирах нет ни тепла, ни воды – вся 
система завязана на электроэнергии. 
В первый раз нам не дали отопление 
в октябре – в год сдачи дома. Позже 
перебои стали регулярными. Свет 
отключают едва ли не еженедельно. 
Подвал два месяца стоял затопленный, 
прорвало канализацию, чувствуете, 
какой запах в подъезде? 

Квартиросъемщики жалуются, что 
неоднократно обращались за помощью 
в администрацию, писали письма в про-
куратуру, но воз и ныне там.

Черемхово: 

к самостоятельной 

жизни не готовы

В отличие от Иркутского района, 
город Черемхово в вопросах предостав-
ления жилья детям-сиротам – «вете-
ран». Муниципалитет в числе первых в 
области стал приобретать квартиры на 
вторичном рынке и строить дома. 

– Более 60 квартир мы купили для 
сирот с 2008 по 2010 годы на вторич-
ном рынке, – рассказывает мэр Вадим 
Семенов. – После того как полномо-
чия по данному вопросу перешли мини-
стерству имущественных отношений, 
стали строить новое жилье. Даже ини-
циировали специальный проект дома, в 
котором все квартиры однокомнатные 
и предусмотрены только для этой кате-
гории граждан.

Первые блок-секции на 26 квартир 
построили в центре города на улице 
Некрасова. Через год 52 сироты получи-
ли квартиры в домах на улице Маяков-
ского. Неприятные моменты, по словам 
градоначальника, начались сразу после 
заселения:

– Сначала было очень сложно найти 
самих сирот – часть просто не яви-
лась на вручение ключей, – вспоми-
нает Вадим Семенов. – Одну искали 
с помощью областной полиции. Потом 
пришлось спасать только что отданные 
в «добрые руки» дома. Утром засели-
ли – вечером во всех подъездах были 
срезаны алюминиевые батареи. В зато-
пленных домах начала отлетать на полу 
плитка, стали трескаться от влажно-
сти гипсокартонные стены в кварти-
рах. Качество построенных домов мы 
отслеживали в течение всего времени. 

В нем сомневаться не приходится. Но, 
как говорится, человеческий фактор 
свел все усилия к нулю. Подаренные 
на новоселье электрочайники большин-
ство жильцов тут же продали, чтобы 
купить спиртное, а чистые стены в подъ-
ездах разрисовали, видимо, из любви к 
искусству.

– Сироты живут в домах на Некра-
сова только третью зиму, а состояние 
жилого фонда ужасное, – приглаша-
ет на «экскурсию» домоуправ Ирина 
Хренникова. – Смотрите, этот подъезд 
мы ремонтировали через год после все-
ления. Светильники постоянно меня-
ем. Только лампочку вкрутишь – через 
полчаса ее нет. Электрощиток выломан 
с корнем. Розетки и выключатели – в 
таком же состоянии. В соседнем подъез-
де выбиты окна. Рядом сломана входная 
дверь. Хотели нынче почтовые ящики 
повесить, но разве это можно сделать на 
такие стены? Снова все красить нужно. 
По нормам ремонт подъездов необхо-
димо делать раз в пять лет, а здесь хоть 
каждый месяц перекрашивай! 

Подобные «художества» и на улице 
Маяковского – окурки, мусор, сло-
манные светильники и разрисованные 
стены. 

– Давно пора что-то делать, так 
жить невозможно! – с ходу заявляет 
домоуправ Алексей Паткулин, пересту-
пая порог подъезда дома № 189. 

Квартира на первом этаже, по его 
сведениям, одна из самых «нехороших». 
Здесь допоздна громко играет музыка, 
постоянно происходят драки. О послед-
нем красноречиво свидетельствуют 
кровавые разводы на полу. Только один 
подъезд оставляет благостное впечатле-
ние. На входе – кодовый замок, внутри 
– чистота и порядок.

– Просто в нашем подъезде все 
семейные живут, – объясняет хозяй-
ка одной из квартир Надежда Ашурму-
хаммедова. – Сами установили замок. 
По очереди моем лестничные клетки 
– никому ведь не хочется жить в сви-
нарнике. Ни скандалов у нас не бывает, 
ни драк. Посторонних в свой подъезд 
стараемся не пускать. 

–Конечно, говорить о том, что все 
дети-сироты – люди асоциальные, 
нельзя, – соглашается мэр Вадим Семе-

нов. – И среди домашних детей бывают 
всякие. Но проблема с социализацией у 
этой категории налицо. Сироты не под-
готовлены к самостоятельной жизни. В 
социальных учреждениях за них дума-
ют, укладывают спать, им готовят, поку-
пают одежду. Они не умеют планиро-
вать бюджет, не хотят учиться и рабо-
тать, зато очень хорошо знают, кто и что 
им должен. Сироты не понимают, что 
кроме прав у них есть обязанности – 
платить за квартиру, содержать в поряд-
ке жилой фонд, уважать людей… Ошиб-
ка еще и в том, что всех детей-сирот мы 
заселяем рядом. Если бы по соседству 
с ними жили обычные семьи, те могли 
бы у них научиться вести хозяйство, а 
так – у кого учиться, ведь рядом такие 
же сироты.

Пока повлиять на подросших сирот, 
с сожалением констатирует мэр, можно 
только одним способом: активной разъ-
яснительной работой. И решать пробле-
му, по его мнению, необходимо сообща, 
объединяя усилия всех ведомств, служб 
города и области, а также обществен-
ных организаций. 

Село сирот не прельщает

Следующая остановка – поселок 
Кутулик Аларского района. Мини-
стерством имущественных отноше-
ний Иркутской области в конце 2013 
года здесь было приобретено 40 жилых 
помещений для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей. 
Построенные и введенные в эксплу-
атацию дома вскоре были признаны 
непригодными для проживания. Жиль-
цы жаловались на некачественное 
печное отопление, плесень на подо-
конниках, протекающую крышу, про-
мерзающие окна и двери. К возник-
шему конфликту подключился упол-
номоченный по правам человека по 
Иркутской области Валерий Лукин, 
призвав ответить за это прежнее пра-
вительство. Однако виновным за выда-
чу разрешения за ввод в эксплуатацию 
десяти четырехквартирных домов был 
признан начальник отдела капитально-
го строительства и архитектуры коми-
тета ЖКХ администрации Аларского 
района. 

Сегодня большинство недочетов 
застройщик устранил. За свой счет даже 
построил возле каждого дома баню, а 
в центре небольшого микрорайона – 
водонапорную башню. Объезжая ново-
стройки, выясняем, что в сорока квар-
тирах проживают не более пяти сирот. 
В остальных благополучно устроились 
семьи, снимающие дома в аренду у 
«обездоленных детей».

Любовь Ясинская – одна из немно-
гих, кто пользуется жильем по праву. 
В доме тепло и уютно. В коляске спит 
малыш. Люба торопится к приходу 
мужа приготовить ужин.

– Всех проверяющих только ко 
мне и ведут, – возмущается хозяйка. 
– Видимо, хвастать особо нечем. Вы 
вон к соседке моей загляните. Мы с 
ней вместе в одном классе учились, за 
одной партой сидели, в одном Забитуй-
ском детском доме росли. Сейчас она 
сильно выпивает. Постоянно компании, 
шум, драки и гулянки. Баня у нас общая 
на четыре квартиры, так мы с сестрой 
ее попросили туда не ходить – у нас 
маленькие дети, а у соседки сплошная 
антисанитария! 

На вопрос, почему в микрорайоне 
живет так мало именно сирот, Люба 
пожимает плечами:

– Сразу было понятно, что многие 
здесь жить не будут. Это же деревня – 
ни работы, ни досуга. Мой муж, напри-
мер, трудится в Нижнеудинске. Я пока 
в декрете со вторым малышом. А когда 
он подрастет, даже не знаю, сумею ли 
здесь найти работу. Будем, скорее всего, 
хозяйство заводить, чтобы хоть продук-
ты свои были.

Похожая ситуация и в соседнем 
Зиминском районе. Два года назад в 
селе Кимильтей по целевой программе 
был сдан 10-квартирный дом. Сегодня 
в нем проживают всего два человека. 
Остальные квартиры пустуют. А долг 
по коммунальным платежам уже при-
ближается к четверти миллиона рублей. 

– Выбирая место под строительство, 
мы опрашивали сирот – хотят ли они 
жить в Кимильтее? Все дружно согласи-
лись, – рассказывает мэр Зиминского 
района Наталья Никитина. – К тому 
же, когда начиналась стройка, действо-
вал областной закон, по которому сиро-
ты, прописанные в сельской местности, 
должны были расселяться именно на 
селе. Через полгода законодательство 
изменилось, поэтому 15 следующих 
граждан данной категории мы заселили 
в городе Зима. Безусловно, преимуще-
ства такого местопроживания налицо. 
Но что делать с сельским домом? Едва 
ли не каждый месяц мы приезжаем в 
Кимильтей с проверкой, собираем ребят 
у себя в администрации, разговариваем, 
убеждаем, но пока реального выхода из 
ситуации не видим.

Счастливую жизнь «сиротского» 
микрорайона в деревне Петрово Оль-
хонского района омрачают бытовые 
сложности. Когда сдавался микрорай-
он из 13 двухквартирных домов, глава 
территории пообещал новоселам сразу 
решить вопрос водоснабжения, утили-
зации бытовых отходов и транспортно-
го сообщения с райцентром. По словам 
мэра, вскоре после заселения в Петрово 
должно было начаться и строительство 
крупного тепличного хозяйства, где 
планировалось трудоустроить не менее 
40 человек. Однако вот уже более двух 
лет щедрые обещания так и остаются 
на бумаге. Жилой комплекс, стоивший 
государству 29 млн рублей, занесен сне-
гом. Постоянно здесь живет не более 
пяти человек. Одна из них – Суржа-
на Бороева. Девушка рассказала, что 
работает в Еланцах воспитателем дет-
ского сада. До работы ездит на машине 
соседа – Романа Асалханова, которому 
также посчастливилось найти работу в 
районном центре. Остальные новоселы 
предпочитают селиться или у родствен-
ников, или в городах, где работают или 
учатся. 

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

и Андрея ФЕДОРОВА

После «бала»
Как складывается жизнь детей-сирот, 
получивших жилье от государства

Счастливую жизнь «сиротского» микрорайона в 

деревне Петрово Ольхонского района омрачают 

бытовые сложности. Когда он сдавался, глава тер-

ритории пообещал новоселам сразу решить вопрос 

водоснабжения, утилизации бытовых отходов и 

транспортного сообщения с райцентром. Однако 

вот уже более двух лет щедрые обещания так и 

остаются на бумаге. Жилой комплекс, стоивший 

государству 29 млн рублей, занесен снегом.

Любовь Ясинская получила дом в поселке Кутулик Аларского района, 

где после долгих разбирательств застройщик устранил недочеты 

В черемховских домах для сирот 

новоселы первым делом срезали батареи 

и сняли дверные замки 

Семья Регины Сажиной сразу после 

заселения в новую квартиру в Хомутово 

взялась за ремонт, ведь состояние жилья 

оставляло желать лучшего
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Программа по обеспечению 

жилыми помещениями 

сирот и детей, оставшихся 

без попечения родителей, 

действует в Приангарье с 

2013 года. За трехлетний 

период в ее рамках сиротам 

было предоставлено 1 тыс. 

762 квартиры. В 2016 году 

жилье должны получить 

еще 589 человек. О том, 

с какими трудностями 

сталкиваются региональные 

власти при реализации 

проекта, и о перспективах 

развития программы газете 

«Областная» рассказал 

Владислав Сухорученко, 

министр имущественных 

отношений Приангарья. 

– Владислав Анатольевич, в каких 

районах и городах области программа 

реализуется наиболее успешно? Какие 

территории находятся в числе аутсай-

деров?

– Жилье для сирот строилось и при-
обреталось в Иркутске, Ангарске, Брат-
ске, Свирске, Саянске, Усолье-Сибир-
ском, Тулуне, Нижнеудинске, Черем-
хово; в Иркутском, Ольхонском, Усть-
Удинском, Шелеховском, Балаганском, 
Баяндаевском, Нукутском, Слюдянском 
районах и ряде других территорий. 
Наиболее крупные объемы строитель-
ства запланированы в Шелехове – 284 
жилых помещения, Усолье-Сибирском 
(110 квартир) и Братске (75), а также 
в Тайшетском районе (99). В Усть-
Илимске, Бодайбо, Жигаловском, Каза-
чинско-Ленском, Катангском, Кирен-
ском, Мамско-Чуйском и Бодайбинском 
районах строительство не ведется, так 
как признано нецелесообразным с эко-
номической точки зрения.

– Кто должен следить за состояни-

ем этого жилья после предоставления 

квартир в наем?

– С момента заключения догово-
ра найма специализированного жило-
го помещения ответственность за его 
состояние несет наниматель, то есть 
сирота. За обеспечение надлежащей 
эксплуатации – управляющая компа-
ния. В свою очередь застройщик, у 
которого были приобретены квартиры, 
в течение пяти лет несет гарантийные 
обязательства. Это означает, что стро-
ительный брак, дефекты и недостатки, 
обнаруженные в рамках пятилетнего 
срока, застройщик должен устранять 
за свой счет.

– С какого года сироты не полу-

чают жилье по договорам соцнайма? 

Ранее это позволяло сразу оформлять 

помещение в собственность.

– С 2013 года в рамках программы, 
которую администрирует министер-
ство, жилые помещения предоставля-
ются сиротам по договорам найма спе-
циализированного жилого помещения 
на пять лет. По истечении этого срока 
возможна приватизация жилья. Сде-
лано это было специально для того, 
чтобы защитить детей-сирот от черных 
риэлторов. Вместе с тем, через мини-
стерство социального развития, опеки 
и попечительства Иркутской области, 
как и прежде, детям-сиротам предо-
ставляются жилые помещения по дого-
ворам социального найма в соответ-

ствии с вступившими в силу решени-
ями суда.

– Были ли прецеденты, когда нани-

матели выселялись из квартир по при-

чине задолженности по квартплате, 

из-за нарушения правил эксплуата-

ции жилого помещения и т.д.?

– В настоящее время министер-
ством ведется работа по расторжению 
договора найма специализированного 
жилого помещения в судебном поряд-
ке. Речь идет о квартире, предостав-
ленной сироте в январе 2014 года в 
Слюдянке. Весной 2015-го выяснилось, 
что наниматель переехал на постоян-
ное место жительства в другой субъект 

Российской Федерации. Это является 
основанием для расторжения догово-
ра. Кроме того, с момента предоставле-
ния жилья сирота ни разу не платил за 
квартиру, в результате чего его задол-
женность по коммунальным платежам 
превысила 70 тыс. рублей.

– Сколько детей-сирот в настоящее 

время стоят в очереди на получение 

жилья? За какой период предполага-

ется обеспечить их квартирами?

– В списке на предоставление 
помещений специализированного 
жилищного фонда Иркутской области 
по состоянию на 1 января 2016 года 
состоят 4 тыс. 446 человек. Программа 
по обеспечению детей-сирот жильем 
утверждена до 2018 года. 

Им предоставляется благоустроен-
ное жилье площадью 33 кв. м (плюс-
минус 5 кв. м). Стоимость одного ква-
дратного метра составляет до 34,5 тыс. 
рублей. 

– Возможно ли предоставление 

частных домов в сельской местности?

– Да, предпочтение отдается 
строительству одноэтажных домов – 
дуплексов с прилегающими земельны-
ми участками для ведения индивиду-
ального хозяйства.  

– С какими проблемами столкну-

лось министерство имущественных 

отношений при формировании спец-

жилфонда?

– Во-первых, это сохранение 
жилых помещений в состоянии, при-
годном для проживания.

Министерством зафиксированы 
случаи, когда дети-сироты разрушают 
предоставленные им квартиры, не пла-
тят за коммунальные услуги. Общая 

задолженность сирот по квартплате 
сегодня достигла 4,5 млн рублей. Так 
как мы не имеем территориальных 
представительств в муниципальных 
образованиях Иркутской области, с 
управлением спецжилфондом возни-
кают сложности. Сейчас прорабаты-
вается вопрос внесения изменений в 
действующее законодательство Иркут-
ской области в части возложения пол-
номочий по контролю за сохранностью 
жилья на органы местного самоуправ-
ления. А пока министерство выдает 
детям-сиротам памятки по эксплуата-
ции жилых помещений. Воспитатель-
ной функции у нас нет. Управляющие 
компании от таких домов отказывают-
ся, потому что тоже ничего не могут 
сделать. Полностью заселять много-
этажные здания сиротами было непра-
вильным решением. Но проблемы воз-
никают и с деревянными многоквар-
тирными домами в сельской местно-
сти. В Баяндаевском районе жилье для 
сирот сгорело. По закону мы должны 
предоставить им новые квартиры.

– То и дело появляются жалобы 

на качество построенного для сирот 

жилья. Насколько серьезен масштаб 

этой проблемы?

– Проблема существует, и мы 
этого не скрываем. Дело в том, что 
министерство не является заказчиком 
строительства, а покупает квартиры 
для сирот, заключает договоры долево-
го участия в возведении жилья. Ответ-
ственность за качество в пределах 
пятилетнего гарантийного срока несет 
застройщик. Министерство в претен-
зионном порядке требует исполнения 
обязательств. Также важно не снимать 
ответственность за качество вводимо-
го в эксплуатацию жилья с муници-
палитетов. Квартиры приобретаются 
только после ввода дома в эксплуата-
цию, а разрешения на строительство 
и ввод выдают администрации муни-
ципальных образований. Это означа-
ет, что именно администрация, выдав 
разрешение на ввод в эксплуатацию, 
подтвердила соответствие дома стро-
ительным нормам и правилам, и она 
отвечает за качество. Более того, муни-
ципалитет должен быть не меньше 
правительства области заинтересован 
в качестве строящегося жилья, так как 
содержание жилого фонда относится к 
его полномочиям. 

Между тем сложившаяся практи-
ка показывает, что органы местного 
самоуправления при вводе объектов 
в эксплуатацию допускают многочис-
ленные ошибки, зачастую не проверяя 
соответствие построенного объекта 
проектной документации. Министер-
ство же не имеет ни правовых основа-
ний, ни возможности для определения 
соответствия построенного объекта 
капитального строительства всем тре-
бованиям и нормам. Сейчас мы при-
влекаем к этой работе Службу госу-
дарственного строительного надзора 
Иркутской области. 

– Есть ли в регионе муниципалите-

ты, где жилье для сирот построено, но 

не создана необходимая инфраструк-

тура, не обеспечено транспортное 

сообщение? Кто должен заниматься 

решением этих вопросов? 

– Вопросы транспортного обеспе-
чения граждан относятся к ведению 
органов местного самоуправления.

– В каких территориях в настоя-

щее время вопрос качества построен-

ного для сирот жилья стоит особенно 

остро?

– Неисполнение застройщиками 
контрактов – это комплексная про-
блема. В Саянске и поселке Усть-
Ордынском мы выходим в суды с 
исками о взыскании убытков. Так, в 
Саянске застройщик вышел за грани-
цы отведенного земельного участка 
и возвел дом поверх подземных гара-
жей. Жилые помещения там камер-
ного типа и абсолютно не пригодны 
для проживания. В Усть-Орде при 
уровне сейсмичности в восемь бал-
лов построенные дома рассчитаны на 
семь. Кроме того, там установлены 
электробойлеры, и оплата за электро-
энергию влетит в копеечку. В Тай-
шете построили две блок-секции, а 
источника электропитания нет вооб-
ще. В Малой Топке Иркутского рай-
она дома с выгребными ямами, кото-
рые некому обслуживать. Со всеми 
этими проблемами мы сейчас раз-
бираемся. Нужно вносить изменения 
и в законодательство, и в саму про-
грамму, чтобы в будущем исключить 
подобные факты.

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

В этом году сироты Приангарья 
получат около 600 квартир
Соответствующая программа требует изменений

Министерство не является заказчиком строитель-

ства, а покупает квартиры для сирот, заключает 

договоры долевого участия в возведении жилья. 

Ответственность за качество в пределах пятилет-

него гарантийного срока несет застройщик. Квар-

тиры приобретаются только после ввода дома в 

эксплуатацию, а разрешения на строительство 

и ввод выдают администрации муниципальных 

образований.

СПРАВКА

Право на получение жилья имеют дети-сироты, достигшие 18-летнего возраста.
Министерство имущественных отношений формирует список на предоставление жилых 
помещений в хронологической последовательности – исходя из даты обращения. 
Написавшие заявления в один день включаются в список в алфавитном порядке.
Дети-сироты уведомляются о предоставлении им квартир посредством телефонной, почто-
вой связи. В последующем с ними заключаются договоры найма специализированных 
жилых помещений сроком на пять лет.
В течение десяти дней со дня истечения срока действия этого договора, при отсутствии 
обстоятельств, свидетельствующих о необходимости оказания сиротам содействия в пре-
одолении трудной жизненной ситуации, министерство принимает решение об исключении 
жилого помещения из специализированного жилищного фонда. Не позднее пяти рабочих 
дней с этого момента с детьми-сиротами заключается договор социального найма и появ-
ляется возможность приватизации жилья. 

ПАРЛАМЕНТ

На состоявшейся 16 марта 

сессии Законодательного 

Собрания Иркутской области 

заместитель председателя 

регионального парламента и глава 

комитета по здравоохранению 

и социальной защите Андрей 

Лабыгин представил результаты 

проведенной депутатской 

проверки по факту грубого и 

массового нарушения жилищных 

прав граждан, в частности, детей-

сирот, проживающих в трех домах 

поселка Малая Топка Иркутского 

района. 

Основанием для проведения такой провер-
ки послужило обращение уполномоченного по 
правам человека в Иркутской области Валерия 
Лукина, в котором говорилось о грубых нару-
шениях, допущенных при строительстве домов 
для сирот. 

Так, по информации омбудсмена, на водо-
заборном узле не установили системы очистки, 
и вода в квартирах не соответствует санитар-

ным нормам. Подвал одного из домов затоплен 
грунтовыми водами, откачка жидких бытовых 
отходов не производится, и они попадают в 
окружающую среду. Кроме того, управляющей 
компанией не были проверены электрические 
системы отопления домов, в результате чего 
произошел их частичный выход из строя. 

Для проведения депутатской проверки была 
сформирована специальная комиссия. В нее 
вошли депутаты Сергей Бренюк, Эдуард Дику-
нов, Дмитрий Ершов, Андрей Лабыгин, Сер-
гей Магдалинов, Владимир Матиенко, Ольга 
Носенко и Ирина Синцова. 

В декабре 2015 года комиссия выехала на 
место, в Малую Топку, и выяснила, что дома 
№ 54, 56 и 58 по улице Ключевой снабжают-
ся водой из скважины. Система ее очистки 
имеется. Для определения качества воды пред-
ставителю застройщика было рекомендовано 
провести лабораторные исследования в аккре-
дитованной организации. Согласно представ-
ленным им результатам, вода соответствует 
требованиям СанПиНа. 

Однако при повторных выездных меропри-
ятиях, 4 и 8 февраля 2016 года, комиссия убе-
дилась в том, что в квартирах из кранов течет 
мутная с посторонними примесями жидкость. 
Тогда же было установлено, что откачка жид-
ких бытовых отходов производится недолжным 
образом и не в полном объеме, что приводит к 
переполнению выгребной емкости и попада-
нию сточных вод в окружающую среду.

Жалобы на затопление грунтовыми водами 
подвала дома № 54 и на выход из строя системы 

отопления не нашли подтверждения. Между 
тем в ходе проверки были выявлены строитель-
ные дефекты: небезопасная лестница в подъ-
езде, недостатки в работе системы вентиляции, 
промерзание оконно-балконных конструкций. 
Кроме того, на стенах в квартирах обнаружена 
плесень. 

Члены комиссии, рассматривая причины 
возникновения такой ситуации, пришли к 
выводу, что место для строительства домов для 
сирот в Малой Топке было выбрано неудачно 
– там нет систем центрального водоснабже-
ния и отопления. Также отсутствует надле-
жащий контроль за процессом строительства 
жилья для сирот, не организовано оказание 
жилищно-коммунальных услуг надлежащего 
качества. 

В этой связи комиссия рекомендовала мини-
стерству имущественных отношений Иркут-
ской области устранить выявленные строитель-
ные недостатки, обеспечить подачу потребите-
лям качественной воды, организовать регуляр-
ную санитарную откачку и очистку выгребных 
ям.

Правительству Иркутской области пред-
ложено при формировании специализирован-
ного жилфонда для детей-сирот исходить из 
обязательности обеспечения жилых помеще-
ний центральными инженерными системами, 
контролировать строительство на всех этапах, 
начиная с проектирования, а также избегать 
заселения домов исключительно сиротами, 
поскольку это не способствует их успешной 
социализации. 

– Внедрение практики обеспечения жилы-
ми помещениями, предусматривающее про-
живание данной категории лиц в обычной 
социальной среде, напротив, способно оказать 
благоприятное воздействие на их адаптацию к 
самостоятельной жизни, сформировать поло-
жительный социальный опыт, – подчеркнул 
Андрей Лабыгин. 

Валерий Лукин высказал удовлетворение 
результатами депутатской проверки и отметил, 
что для улучшения качества жилья для сирот 
нужно повышать ответственность муниципаль-
ных образований, которые выдают разрешения 
на строительство. 

Ирина Синцова, председатель комитета 
по социально-культурному законодательству 
ЗС, отметила, что вопросы предоставления 
жилья детям-сиротам находятся на посто-
янном депутатском контроле, и в настоящее 
время создана рабочая группа, которая зани-
мается совершенствованием соответствую-
щего закона. 

Председатель Законодательного Собрания 
Приангарья Сергей Брилка сообщил, что все 
результаты проведенной депутатской проверки 
будут направлены в министерство имуществен-
ных отношений региона, Уриковское муни-
ципальное образование Иркутского района и 
уполномоченному по правам человека в Иркут-
ской области.

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Жилье для сирот на депутатском контроле
Парламентарии проверили дома в Малой Топке

Валерий Лукин высказал 
удовлетворение результатами 
депутатской проверки и отметил, 
что для улучшения качества 
жилья для сирот нужно повышать 
ответственность муниципальных 
образований, которые выдают 
разрешения на строительство. 
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КОНТРОЛЬ

Активисты 

Общероссийского 

народного фронта 

провели второй рейд 

по опасным участкам 

автомобильных дорог в 

Иркутске. На этот раз они 

вместе с представителями 

ГИБДД и администрации 

города посетили пять 

аварийных мест. 

Напомним, проект ОНФ «Карта 
жизни» был запущен с целью сниже-
ния смертности в результате дорожно-
транспортных происшествий. Первый 
рейд активисты народного фронта про-
вели 22 декабря 2015 года. Тогда они 
вместе с представителями администра-
ции Иркутска и сотрудниками ГИБДД 
осмотрели несколько аварийно-опас-
ных участков и внесли предложения 
по их устранению. Например, по орга-
низации пешеходного перехода в рай-
оне Центрального рынка, по установке 
светофоров с пешеходным переходом 
в микрорайоне Солнечный. 

– Сначала мы смотрим статистику 
ДТП, предоставленную ГИБДД, потом 
активисты ОНФ выезжают на места и 
выбирают участки, которые являются 
аварийно-опасными, – пояснил акти-
вист проекта «Карта жизни» Илья Яко-
венко. – По Иркутску таких десятки. 
После этого мы показываем участки 
дорог представителям муниципальной 
власти и сотрудникам ГИБДД, коллеги-
ально думаем над решением проблем. В 
дальнейшем комиссия по безопасности 
дорожного движения Иркутска при-
нимает конкретные действия к испол-
нению.  

Второй рейд активистов народного 
фронта, состоявшийся 15 марта, охва-
тил пять участков иркутских дорог. 

Первый расположен на перекрестке 
Байкальской и Красных Мадьяр, где 
машины зачастую поворачивают нале-
во или уходят прямо, пересекая ожив-
ленную магистральную улицу. В про-
шлом году з десь произошло несколько 
аварий, без жертв, но с материальным 
ущербом. Чтобы исключить ДТП, Илья 
Яковенко предложил представителям 
мэрии и ГИБДД установить здесь знак 
«Движение направо», что не вызвало 
особых споров. 

Следующим участком стал выезд с 
автозаправки на Старокузьмихинской, 
территорию которой, кстати, водители 
часто используют в качестве сквозного 
проезда в Академгородок. Правилами 
дорожного движения это запрещено. 
Но другого варианта, кроме много-
километрового объезда через улицу 
Академическую, пока нет. Начальник 
департамента дорожной деятельно-
сти комитета городского обустройства 
иркутской мэрии Михаил Малыхин 
заявил, что в планах – строительство 
полноценной перемычки, но не в этом 
году. 

Главной же проблемой данного 
участка дороги являются два выезда 
с АЗС налево, на улицу Старокузь-
михинскую. За полгода в этом месте 

произошло шесть аварий, тоже без 
жертв, но до поры до времени – 
скорости здесь высокие. Как отме-
тил госинспектор дорожного надзора 
отдела ГИБДД межмуниципального 
управления МВД РФ «Иркутское» 
Виталий Яковлев, на автозаправке 
изначально выбрана неверная схема 
движения. Видимо, предприниматель 
хотел охватить оба потока. Аварий-
ность же поможет снизить установка 
знаков «Движение направо» на одном 
выезде с заправки и «Кирпича» на 
другом. 

Еще одним опасным поворо-
том налево считают активисты ОНФ 
выезд с территории СТО «Кузя» на 
Старокузьмихинской. Проблему снова 
может решить ограничение движения 
– только направо. Установка этого 
знака позволит снять напряженность 
и на перекрестке улиц Лермонтова и 
Мелентьева (поворот на поселок Бере-
зовый). А вот по последнему участку 
– пересечение улиц Чайковского и 
Маяковского, однозначного решения 
проблемы безопасности дорожного 
движения нет. Речь идет о повороте 
налево с Чайковского наверху Синю-
шиной горы. Видимость для водителей 
стала лучше после расширения дороги, 

тем не менее выезд с пересечением 
нескольких полос остается аварий-
но-опасным (высокие скорости плюс 
перепад и изгиб дороги). Активисты 
ОНФ предложили муниципальным 
властям установить в этом месте свето-
фор с пешеходным переходом. Однако, 
по словам Михаила Малыхина, около 
40 объектов в Иркутске ожидают своей 

очереди по организации регулируемо-
го движения, на этот год запланирова-
на установка всего пяти светофоров. 
По данному участку требуется еще и 
проектирование.

– Мы обязательно вынесем все 
эти аварийно-опасные участки на 
обсуждение комиссии по безопасно-
сти дорожного движения, заседание 

которой пройдет в конце марта, – 
добавил Михаил Малыхин. – Также 
пригласим бизнесменов, на террито-
рии которых имеются небезопасные 
выезды, чтобы вместе с ними найти 
разумное решение. 

Елена ПШОНКО

Фото Андрея ФЕДОРОВА

ПОТРЕБИТЕЛЬ

Оборудование в 

газифицированных домах 

требует диагностики. Сейчас 

оно работает с истекшим 

сроком эксплу атации. Для его 

комплексного обследования 

и ремонта нужна областная 

программа, считают эксперты.

Газифицированные дома есть в четырех 
городах области – Иркутске, Шелехове, 
Ангарске и Усолье-Сибирском. Не раз у нас 
случались происшествия, связанные со взры-
вом бытового газа, но, как правило, по вине 
жильцов. И все же состояние газового обору-
дования у специалистов вызывает серьезную 
тревогу, ведь срок его эксплуатации состав-
ляет 30 лет, а большинство домов построено 
гораздо раньше. 

– Сегодня никто в регионе не может точно 
сказать, в каком состоянии находится внутри-
домовое газовое оборудование, потому что 
диагностирование не проводилось в области 
нигде и никогда, – говорит генеральный дирек-
тор ОАО «Иркутскоблгаз» Антон Лебедев.

За внутридомовое оборудование отвечают 
управляющие компании, но они не спешат не 
только проводить диагностику, но даже заклю-

чать договоры с «Иркутскоблгазом». Напри-
мер, в Иркутске из 25 УК договорные отно-
шения с газовиками оформили 18 компаний, 
в Ангарске из 17 только шесть, и только в Усо-
лье-Сибирском 100-процентный результат.  

По словам Антона Лебедева, газовые ком-
муникации монтировали на совесть в совет-
ские времена, и можно смело надеяться, что 
они прослужат дольше положенного срока. 
Тем не менее межквартирные переходы в 
трубопроводах не мешало бы проверить.

– В Ангарске истек нормативный срок экс-
плуатации оборудования в 73 процентах домов. 
Однако региональной программой капремонта 
на территории Ангарского городского округа 
ремонт внутридомовых инженерных систем 
газоснабжения не предусмотрен. В Усолье-
Сибирском установлено, что плановый период 
проведения капремонта 56 домов, нуждающих-
ся в нем уже сегодня, определен лишь с 2019 по 
2043 годы. В Иркутске же сведения о состоянии 
домов для разработчиков программы предо-
ставлялись на основании технических паспор-
тов, оформленных более 10–20 лет назад и 
уже неактуальных, – сообщила старший про-
курор отдела по надзору за исполнением зако-
нодательства в социальной сфере прокуратуры 
Иркутской области Светлана Выскубова.

Чтобы все же добиться диагностики и 
ремонта газового оборудования, в прокура-
туре предлагают в рамках программы капи-
тального ремонта актуализировать проблему 
газифицированных домов.

Иван МАМОНТОВ

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Военная академия воздушно-космической обороны имени Маршала Советского Союза 

Г.К. Жукова (город Тверь) объявляет набор гражданской молодежи, военнослужащих сроч-
ной и контрактной службы на первый курс. Академия осуществляет подготовку офицеров 
командных пунктов ВКС, офицеров для эксплуатации новейших радиотехнических ком-
плексов, офицеров компьютерных центров боевой подготовки войск, офицеров военных 
представительств на предприятиях, офицеров-испытателей, офицеров для научно-исследова-
тельских организаций, офицеров для эксплуатации новейших зенитно-ракетных комплексов 
по 11 военным специальностям.

Выпускникам присваивается воинское звание «лейтенант», квалификация «специалист» 
и выдается диплом государственного образца по специальности.

Адрес: 170022, город Тверь, ул. Жигарева, д. 50, телефон для справок (4822) 32-08-04. 
Сайт:  www.vavkotver.ru, www.mil.ru, адрес электронной почты: vavko@mil.ru

Череповецкое высшее военное инженерное училище радиоэлектроники приглашает 
юношей для обучения по программам высшего и среднего профессионального образования. 
По окончании обучения выдаются соответствующие дипломы и присваиваются воинские 
звания «лейтенант» и «сержант».

Адрес: 162622, Вологодская область, город Череповец, Советский проспект, 126.
Телефоны приемной комиссии: (8202) 67-33-36, 67-33-88, факс: (8202) 55-68-41,
e-mail: cvviur2@mil.ru, сайт: chvviure.mil.ru

ПРОБЛЕМА

По официальной статистике, 

в Иркутской области 

насчитывается около 9,3 тыс. 

наркозависимых. Их средний 

возраст – от 15 до 34 лет, 80% – 

мужчины. Ежегодно сотрудники 

наркоконтроля изымают из 

оборота килограммы героина, 

направляют в суды сотни 

уголовных дел, ведут усиленную 

борьбу с распространением 

«синтетики». 

Преступные группы – 

под особым контролем

В прошлом году Управлением ФСКН по 
Иркутской области было зарегистрировано 
927 преступлений, большинство них тяжкие 
и особо тяжкие. В суд направлено 415 уго-
ловных дел, ликвидировано 52 наркопритона. 
Более 400 человек осуждены, из них полови-
на приговорена к реальным срокам лишения 
свободы. 

Начальник следственной службы УФСКН 
Максим Писарев подчеркнул, что под особым 
контролем – преступные группы наркосбыт-
чиков. Например, в прошлом году пресече-
на деятельность организованного преступного 
сообщества, в состав которого входили 14 чело-
век. Они незаконно сбывали героин в Иркутске 
и Ангарске. Задокументировано 18 эпизодов 
преступной деятельности, в отношении участ-
ников возбуждены уголовные дела.  

Всего с момента создания в 2003 году Управ-
ления наркоконтроля в регионе было возбуж-
дено около 19 тыс. уголовных дел. 

«Синтетика» меняет структуру 

наркорынка

За 13 лет сотрудниками УФСКН изъято 
около 9 тонн наркотических средств и психо-
тропных веществ, из которых доля героина 
составляет около 300 кг.  

В прошлом году на территории Иркутской 
области было изъято 760 кг наркотических 
средств, в том числе марихуана и ее произ-
водные, героин, амфетамин, синтетические 
наркотики, кокаин и сильнодействующие 
вещества. 

В незаконном обороте продолжают доми-
нировать наркотики опийной и каннабисной 
групп. Вместе с этим увеличивается объем син-
тетических наркотиков, а также их аналогов – 
новых потенциально опасных психоактивных 
веществ. 

– Преступления, связанные с распро-
странением синтетических наркотиков, рас-
следовать особенно сложно, поскольку сбыт 
осуществляется бесконтактным способом. 
Ни потребитель, ни сам сбытчик друг друга 
не видят, общение происходит при помощи 
программ мгновенного обмена сообщениями 
либо в сети Интернет, – отметил Максим 
Писарев. 

Основным потребителем «синтетики» явля-
ется молодежь. Особенно уязвимы подростки, 
среди которых существует заблуждение, что 
данная категория наркотиков более безопасна 
по сравнению с другими видами. 

Несмотря на то что у нас на 32% сократилось 
общее количество вызовов скорой помощи на 
отравления наркотическими и психотропными 
веществами, в три раза выросло число вызовов 
на отправления детей и подростков. По данным 
соцопроса, значительно снизился возраст лиц, 
впервые попробовавших наркотики, сейчас он 
составляет от девяти до 11 лет. 

В последнее время участились случаи обра-
щения в полицию педагогов учебных заведе-
ний. По их словам, ученики приходят на заня-
тия в неадекватном состоянии. По каждому 
факту сотрудниками управления ФСКН про-
водится проверка. За неделю регистрируется 
до четырех фактов, причем они бывают как в 
городских, так и в сельских школах. 

По официальной статистике, в Иркутской 
области на сегодня насчитывается около 9,3 тыс. 
наркозависимых. Но реальная цифра в разы 
больше. На учете в министерстве здравоохра-
нения региона состоят, как правило, потребите-
ли героина. Последнее время наблюдается тен-
денция к снижению смертности от отравления 
наркотиками и психотропными веществами. 
Если десять лет назад от этого ежегодно уми-
рали 500–600 человек, то в прошлом году было 
80 летальных исходов. Однако это не повод рас-
слабляться. Ведь действие синтетических нар-
котиков полностью не изучено. Последствиями 

употребления, кроме отравления, могут быть и 
несчастные случаи, и суициды. 

– Принцип действия синтетики на орга-
низм, в отличие от опиатов, совершенно другой. 
В первую очередь употребление «синтетики» 
воздействует на психику. Поэтому для нас при-
оритетно противодействие распространению 
«синтетики», – подчеркнул и.о. начальника 
Управления ФСКН России по Иркутской обла-
сти Максим Зиновьев. 

Принудительное лечение

Около 60% уличных преступлений в Рос-
сии совершается лицами, которые употребляют 
наркотики. Раньше наркоманов, находящихся 
в общественных местах, штрафовали. Потом 
вышел федеральный закон, наделивший судей 
при рассмотрении протоколов об администра-
тивных правонарушениях направлять потреби-
телей наркотиков на диагностику, лечение, реа-
билитацию и ресоциализацию. Подобная прак-
тика начала осуществляться с 2014 года. Однако 
при реализации закона возникли противоре-
чия. В прошлом году судами Иркутской области 
принято более 800 таких решений. Однако в 
более чем 80% случаев больных отправляют на 
диагностику. Максим Зиновьев считает, что это 
полумера: 

– Есть ли смысл диагностировать челове-
ка, который состоит на учете, либо который 
многократно привлекался к административной 
ответственности за употребление наркотиче-
ских средств? Мы не можем диктовать усло-
вия судьям, но надеемся, что в дальнейшем 
сформируется практика, когда больных будут 
направлять именно на лечение и последующую 
реабилитацию. 

В частности, для этого также необходимо 
развивать сеть реабилитационных центров. 
Сейчас на территории Иркутской области их 
насчитывается более 50, но большинство укло-
няется от общественного и государственного 
контроля. Добровольную сертификацию прош-
ли лишь два реабилитационных центра. Именно 
они имеют право получать от государства сер-
тификаты на реабилитацию наркозависимых. 
Курс реабилитации рассчитан на три месяца, 
все услуги для самого наркозависимого являют-
ся бесплатными. Координатором этой деятель-
ности является Центр профилактики нарко-
мании министерства по физической культуре, 
спорту и молодежной политике региона.  

Равиля ФАТТАХОВА

Направлять наркоманов 
на реабилитацию 
Призывают судей сотрудники наркоконтроля 

Осторожно, бытовой газ!

Опасное «налево»
Активисты ОНФ провели 
рейд по аварийным 
участкам дорог в Иркутске

Активист проекта «Карта жизни» 

Илья Яковенко
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Газета «Областная» продолжает 
совместный проект с 

Законодательным Собранием, 
посвященный реализации 

государственной национальной 
Стратегии действий в интересах 

детей. В рубрике речь идет о 
делах, которые направлены на улучшение жизни 

будущих поколений. Неважно, исходят  они от 
государства, бизнеса, простых граждан или 

общественных организаций, главное, чтобы они 
работали в интересах детей. 

В интересах детей

ОБРАЗОВАНИЕ 

В школе села Одинск изучение 

бурятского языка выйдет на 

новый уровень. Одинские 

педагоги планируют начать 

обучение дошкольников.  

Одинск – единственное село в Ангар-
ском городском округе, коренным населе-
нием которого являются буряты. Несмотря 
на то что село расположено отдельно от 
Усть-Орды, а от Республики Бурятия и 
совсем далеко, одинские буряты сумели 
сохранить свои традиции, культуру, язык. 

Не последнюю роль в этом играет 
Одинская средняя школа № 16. В 2018 году 
образовательному учреждению исполнит-
ся 110 лет.  

– Наша школа, в которой обучается 76 
детей – базовая по изучению бурятского 
языка. Мы работали по программе «Раз-
витие. Школа – этнокультурный центр 
села». Закончилась эта программа, наде-
юсь, будет другая. Мы планируем и даль-
ше развивать проектную деятельность, 
– рассказала директор школы Марина 
Ефимова. 

Родной язык в Одинской школе препо-
дают с 1989 года. Школьники со второго 
по девятые классы изучают предмет по 
два часа в неделю. У истоков возрождения 
преподавания языка стояла педагог Авгу-
стина Барданова. Она и сегодня трудится 
в школе. 

– Бурятский язык – исчезающий, по 
версии ЮНЕСКО. Его изучение у нас идет 
по программе «Бурятский язык как госу-
дарственный для вторых-девятых классов 
общеобразовательных школ с русским 
языком обучения». Основной целью обуче-
ния является формирование у школьников 
коммуникативных умений, что невозмож-
но без заинтересованности обучающихся. 
Поэтому мною на уроках применяются 
различные формы и методы работы. Язык 
помогает сохранить душу человека, основу 
нации, – уверена педагог.

Молодой педагог Гэрэлма Плотонова 
ведет в школе занятия по внеурочной дея-
тельности. Ею разработана авторская про-
грамма «Бурятские игры». Национальные 
игры у бурят всегда славились азартом: 
игроки проверяли силу, выносливость и 
смекалку. На игры ребята ходят, начиная с 
первого класса. 

 – Традиционные игры были неотъем-
лемой частью обрядовой культуры, в том 
числе частью больших молебнов. Сегодня 
дети играют в «Шагай наадан», шахматы, 
стреляют из лука, – перечисляет автор 
программы.  

В школе по инициативе учителей создан 
краеведческий музей, где собраны пред-

меты быта и культуры бурятского наро-
да. В школе действует фольклорный кру-
жок, где дети занимаются хореографией. 
Есть вокальная студия и детский ансамбль 
«Наранай туяа». Местные артисты активно 
выступают в селе, не раз становились при-
зерами и лауреатами фестивалей и кон-
курсов различных уровней. 

Дети с раннего возраста изучают свою 
генеалогию, составляют родовые дерева. 
В Одинске проживает восемь родов, и все 
их представители учатся в местной школе. 
Особенно отличились в написании исто-
рий предков Аня Петрова, Степа Харито-
нов и Катя Платонова из рода шошолог, у 
которой насчитывается восемь поколений 
предков. Не менее удивительна и рабо-
та второклассницы Насти Улахановой, 
которая провела целое исследование для 
составления семейной летописи. 

Не редкость, когда выпускники школы 
продолжают изучение бурятского языка в 
вузах и сами становятся педагогами-народ-
никами. 

Большую консультационную и практи-
ческую помощь Одинской школе оказыва-
ет администрация УОБО. В рамках реали-
зации программы по сохранению и разви-
тию бурятского языка, которая действует 
в Иркутской области, школа была избрана 
площадкой для внедрения в образователь-

ные программы углубленного изучения 
родного языка. Но одинские педагоги гото-
вы идти дальше и начать преподавать род-
ной язык в детском саду.  

– Одинск растет, сюда на постоянное 
жительство приезжает много молодых. В 
новых семьях растут дети. Год от года их 
становится больше, в прошлом году у нас 
было 19 первоклашек. Детсад соединили со 
средней школой, и дошколята уже ходят к 
нам на фольклор. Язык необходимо начи-
нать изучать с раннего возраста, – убеж-
дена Марина Ефимова. – У нас есть огром-
ное желание это делать, есть педагоги, их 
опыт и знания. И мы очень надеемся на 
помощь наших коллег из Усть-Орды. 

Начальник отдела образования на наци-
ональных (родных) языках администра-
ции Усть-Ордынского Бурятского округа 
Владислав Хантаев инициативу педагогов 
общеобразовательной школы № 16 готов 
поддержать. 

– Мы уже работаем с этим коллекти-
вом, подписали соглашение с Ангарским 
управлением образования. В прошлом году 
мы доставили в Одинскую школу 10 ком-
плектов учебников для первого класса и 
пособия для дошкольного образователь-
ного учреждения, комплекты двухтомно-
го справочника-словаря.  В прошлом году 
коллектив школы приглашался нами на 

фестиваль «Храни свои корни», на олим-
пиаду по бурятскому языку, которая про-
ходила на базе Боханского филиала БГУ. 
Мы рады, что у коллег есть стремление 
организовать обучение дошкольников. 

– Чем конкретно вы можете помочь 
одинским детям и педагогам? 

– В первую очередь продолжим ока-
зывать методическую и консультацион-
ную помощь. Будем привлекать школь-
ников из Одинска на наши мероприятия, 
а они у нас проходят с большим количе-
ством детей. Недавно в Баяндае состоя-
лась окружная акция «Говорим на родном 
языке». Если в первый год в ней участво-
вали 30 детей, то сейчас уже более двух-
сот и десятки фольклорных коллективов. 
У нас проводится множество мероприя-
тий. Только в этом месячнике по изуче-
нию языка мы провели заочный конкурс 
рисунков среди дошкольников на нацио-
нальные темы, конкурс на лучшее сочине-
ние на бурятском языке «Язык – богат-
ство народа». Среди старшеклассников 
и студентов прошли конкурсы «Тради-
ции моего села», «Я люблю родной язык». 
Состоялся и смотр фольклорных коллек-
тивов, – говорит Владислав Хантаев. 

Школа – один из важнейших социаль-
ных институтов возрождения и развития 
языка и культуры. Помимо программной 
помощи Одинску отдел образования адми-
нистрации УОБО сотрудничает с Черно-
рудской и Тонтинской школами в Ольхон-
ском районе.

Чтобы родной язык не воспринимался 
как иностранный… 

Людмила ШАГУНОВА  

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ  

ОПЫТ

ТВОРИТЬ ДОБРО В ЛЮБЫЕ ВРЕМЕНА

Юбилейный марафон Благотворительный фонд имени Юрия Тена, кото-
рый в этом году отмечает 20-летие своей работы, продолжил аукционом 
«Дыхание жизни». По итогам торгов удалось собрать 3,8 млн рублей. 
Участники 11-го благотворительного аукциона «Дыхание жизни» оку-
нулись во времена Советского Союза. Прямо с порога их встречали 
дружинники и вожатые, продавщица эскимо, каждому гостю под бара-
банную дробь повязывали алый пионерский галстук.
– Большинство из тех, кто принимает участие в аукционе, родились в 
Советском Союзе. Нам захотелось создать атмосферу добра и друж-
бы, – говорит Людмила Тен, председатель Благотворительного фонда 
имени Юрия Тена. – Некоторые наши лоты напоминают о том времени. 
Например, деревянные грузовики и самолеты ручной работы. Сегодня 
дети играют на планшетах и компьютерах. А у нашего поколения были 
игрушки проще, что давало простор для творчества. Еще один лот – это 
штурманские часы. Такие были на руке Юрия Гагарина, когда он совер-
шил полет в космос.
На вырученные на аукционе средства планировалось закупить для 
Ивано-Матренинской детской больницы медицинский прибор ЭКМО, 
но его стоимость начинается от 6 млн рублей. Проблема лечения острой 
дыхательной недостаточности до сих пор остается одной из самых 
сложных, что заставляет искать новые методы борьбы с этим осложне-
нием. Благодаря ЭКМО врачи смогут обеспечить дыхание и газообмен 
детского организма, когда легкие ребенка перестают работать. 
– Аппарат ЭКМО помогает замещать газообменную и диффузионную 
функцию легких на протяжении продолжительного времени – 30–40 
дней. Такая необходимость есть, когда у детей легкие в силу ряда 
причин (например, пороки развития органов дыхания или затяжные 
пневмонии) не могут полноценно работать. Сейчас мы частично можем 
использовать аппарат искусственной вентиляции легких, но не во всех 
случаях он помогает. А прибор ЭКМО используется при широком диапа-
зоне показаний – грудная и сердечная хирургия, интенсивная терапия, 
лечение тяжелых респираторных расстройств, – пояснил Юрий Козлов, 
заведующий центром хирургии и реанимации новорожденных Ивано-
Матренинской детской клинической больницы Иркутска.
Сергей Тен, депутат Государственной думы РФ, председатель 
Попечительского совета Благотворительного фонда имени Юрия Тена, 
напомнил, что по итогам прошлогоднего аукциона «Дыхание жизни» 
больница получила новый аппарат УЗИ – универсальный компактный 
ультразвуковой сканер. Он единственный в Сибири и на Дальнем 
Востоке. УЗИ-сканер позволяет проводить качественную диагностику, 
выявлять заболевания на ранней стадии и контролировать ход лечения.
– Потребность в помощи существует всегда. 20 лет фонда – яркое тому 
свидетельство. И отрадно, что даже в трудные экономические времена 
круг наших единомышленников, неравнодушных иркутян, становится 
больше. Мы им всем очень признательны и благодарны за поддержку! 
За 11 лет, что проходит благотворительный аукцион «Дыхание жизни», 
нам удалось отправить 80 ребятишек со всего Приангарья на лечение 
в ведущие российские и зарубежные клиники. Чего стоит только исто-
рия Паши Клеманя, деньги для которого были собраны два года назад. 
Благодаря нашей помощи пятилетний мальчик из Братска победил 
страшную болезнь – саркому. Наш фонд в дальнейшем будет только пре-
умножать добрые дела, чтобы здоровых и счастливых ребятишек стало 
как можно больше, – резюмировал Сергей Тен.

Юрий ЮДИН

Сегодня в Иркутской области 
насчитывается более 40 советов 
отцов. Они есть практически в 
каждом крупном городе и муни-
ципальном районе, действуют в 
городских и сельских поселени-
ях. Поле деятельности каждый 
совет определяет сам. Эти люди 
знают свою территорию, видят 
основные ее «болевые точки» и, 
в соответствии с этим, выбира-
ют направление работы. Многие 
останавливаются на популяри-
зации здорового образа жизни, 
кто-то занимается охраной 
правопорядка, кто-то – творче-
ством. Конечно, это надо поддер-
живать, уверен Алексей Козюра.

– Осенью была создана Ассо-

циация председателей советов 

отцов Иркутской области, кото-

рую вы возглавили. Зачем она 

нужна? 

– Сразу хочу пояснить: мы 
не собираемся давать задания 

этому большому сообществу по 
принципу «сегодня мы все лепим 
снежных баб, а завтра будем 
делать грибки с песочницами». 
Ассоциация председателей сове-
тов отцов – это не комитет, 
который возглавляет движение. 
Это орган, в котором вырабаты-
ваются решения, чтобы поддер-
жать те советы отцов, которые 
уже созданы, помочь начинаю-
щим советам и, возможно, соз-
дать там, где их нет. 

Члены Ассоциации представ-
ляют интересы отцов в высшей 
государственной власти: в Зако-
нодательном Собрании Иркут-
ской области, правительстве 
региона, обозначают проблемы 
института отцовства при приня-
тии важных законов и постанов-
лений. 

На заседаниях президиума 
Ассоциации поднимаются раз-
личные вопросы, например, 
трудоустройство, социализация 
молодых людей. Сигнал, который 

получаем от отцов, мы трансли-
руем дальше. Так, круглый стол 
по проблемам алкоголизма в под-
ростковой среде, который мы 
организовывали в Законодатель-
ном Собрании в декабре, сна-
чала обсуждался на Ассоциации 
советов отцов. Именно ее участ-
ники по сути дали некое техни-
ческое задание: собрать экспер-
тов, обсудить проблему и дать 
рекомендации правительству по 
ее решению. С председателя-
ми советов отцов обсуждалась 
также законодательная инициа-
тива о студенческих отрядах.

– Что за инициатива?

– В свое время реальной дви-
жущей силой экономики были 
студотряды. С другой стороны, 
комсомольские стройки способ-
ствовали социализации молоде-
жи. Вспомните БАМ, Братскую 
ГЭС, со строительством которых 
связаны судьбы тысяч семей 

Приангарья. В студенческих 
коллективах, в общежитиях, на 
комсомольских стройках ребя-
та заводили друзей, создавали 
семьи. Сейчас же очень мало 
организаций, которые бы спо-
собствовали нормальному чело-
веческому общению. 

Чтобы как-то изменить ситу-
ацию, в Ассоциации председате-
лей советов отцов родилась идея 
законодательно поддержать студ-
отрядовское движение. Законо-
проект уже готов, вскоре мы вне-
сем его в Заксобрание. Именно 
так, понемногу, мы формируем 
среду, которая способствует соз-
данию крепких семей, где дети 
будут рождаться и воспитывать-
ся, а не уходить на попечение 
государству.  

– Казалось бы, студотряды и 

семейная политика – что общего? 

– Семейная политика – 
это, по сути, политика государ-

ства в целом. Семья – это не 
просто, как в советское время 
говорили, ячейка общества. 
Семья – это официальная кон-
струкция с основной задачей 
– деторождение и воспитание 
достойного гражданина своей 
страны. Соответственно, глав-
ная задача семейной политики 
– поддержать воспроизводство 
нации, уберечь ее от вымирания 
или ассимиляции, сохранить ее 
национально-культурный код, 
самобытность и тем самым выра-
ботать иммунитет этой нации.

Вся наша работа должна 
быть направлена на сохранение 
и укрепление семьи, потому что 
конечная цель любой политики 
– благосостояние нации. Без 
нормальной конструкции этого 
общества, а именно союза семей, 
ни о каком благосостоянии речи 
быть не может.

Я однажды участвовал в 
общественной конференции, 
это было в начале 2000-х. На ней 
представители правительства 
одного из крупных городов Рос-
сии официально заявили, что они 
отказались в этом году от прове-
дения конкурса «Мама, папа, я – 
спортивная семья», потому что 
каждый третий ребенок в семье 
не имеет отца. Каждый третий! 
Сколько их на самом деле, ска-
зать очень сложно.

– Такой статистики нет?

– К сожалению, нет. Я счи-
таю, для того чтобы проводить 
качественную, эффективную 
семейную политику, изначаль-
но необходимо изучить состоя-
ние семьи в Иркутской области: 
сколько полных, сколько непол-
ных семей, каковы основные 
причины распада браков. Кроме 

того, мы должны изучить при-
чины неформирования семей, 
потому что людей, которые не 
хотят иметь семью, много, и их 
количество продолжает увеличи-
ваться. 

Наша область – неболь-
шая, географически – это пол-
Европы. У нас проживает всего 
2,5 млн человек. Это немного, 
чтобы отдельным государствен-
ным структурам проинспектиро-
вать каждого: кто родился, кто 
умер, кто женился, кто развелся 
и почему. Для этого не нужны 
тысячи чиновников. Необходи-
мо выстроить государственный 
алгоритм и подчинить ему мини-
стерства и ведомства. Работа в 
этом направлении уже начата. 
Ассоциация совместно с област-
ным советом женщин и мини-
стерством социального развития, 
опеки и попечительства сейчас 
проводит мониторинг в муници-
пальных образованиях, по ито-
гам которого мы хотим составить 
банк данных отцов-одиночек в 
Иркутской области. Мы обязаны 
знать, сколько одиноких отцов 
живет в Приангарье, и в какой 
помощи они нуждаются.

Но это, безусловно, только 
начало. Все, что связано с дет-
ством, материнством, дошколь-
ным образованием детей, сред-
ним профобразованием, – все 
это должно быть в комплексе 
изучено и выстроено в одну 
большую систему, чтобы ни один 
человек у нас не был выброшен 
«за борт». Только тогда можно 
будет говорить о полноценной 
семейной политике. 

– У нас есть федеральная и 

региональная концепции семей-

ной политики. Они отвечают 

тем требованиям, о которых вы 

говорите?

– Не совсем. Они отвеча-
ют требованиям сегодняшнего 
дня, решают локальные зада-
чи. Семейная политика должна 
стать всеобъемлющей. Все мини-
стерства и ведомства должны 
быть подчинены ее целям и зада-
чам. Можно построить завод в 
пустыне, и он не будет работать, 
потому что главным экономиче-
ским ресурсом является человек, 
причем человек образованный, 
здоровый, благополучный, спо-
койный, уравновешенный, спо-
собный к высокой производи-
тельности труда. Чтобы «завод» 
работал, нужно довести до ума 
всю систему семейной политики.

Но необходимо понимать, 
что никаких быстрых проектов 
быть не может. То, о чем я гово-
рю, – процесс крайне долгий. 
Нам нужно подготовить новое 
поколение, чтобы уже оно сдела-
ло второй шаг в формировании 
семейной политики, а следую-
щее поколение – третий. 

– Глава комитета Государ-

ственной думы по вопросам 

семьи, женщин и детей Елена 

Мизулина предлагает законо-

дательно закрепить День отца 

как общероссийский праздник. 

Ваше мнение?

– У нас очень много празд-
ников, пусть будет и День отца. 
Я даже дату могу предложить – 
9 марта (смеется). Пусть будет 
День отца, но сначала пусть 
будет семейная политика.

Мария ЛЫСЕНКО

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Алексей Козюра о советах отцов и семейной политике 

Сохраняя родное наречие… 
Дошкольников в Одинске начнут 
обучать родному языку

ИНТЕРВЬЮ

В Иркутской области набирает силу новое 

общественное движение – советы отцов. Папы и 

дедушки из городов и сел объединяются и вместе 

с детьми проводят спортивные мероприятия, 

организуют патрулирование улиц для охраны 

общественного порядка, устраивают конкурсы 

рисунков, фотографий и даже оказывают «скорую 

семейную помощь» – помогают своим землякам, 

например, запастись дровами на зиму. Об этих 

проектах и семейной политике в целом мы беседуем 

с Алексеем Козюрой, депутатом Законодательного 

Собрания Приангарья, возглавляющим Ассоциацию 

председателей советов отцов. 

Дети с раннего возраста изучают свою генеалогию, 

составляют родовые дерева. В Одинске проживает 

восемь родов, и все их представители учатся в местной 

школе. 
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СОРЕВНОВАНИЯ

Кубок Азии по 

горнолыжному спорту 

проходит в Байкальске. 

Соревнования столь 

высокого уровня по этому 

виду спорта в нашем 

регионе проводятся 

впервые. На этап Кубка 

BaikalSkiRace приехали 

более сотни спортсменов 

из России, Японии, 

Южной Кореи, Монголии, 

Казахстана, Словении, 

Чехии и Финляндии. Они 

разыгрывают награды в 

двух дисциплинах – супер-

гиганте и слалом-гиганте.

Теплая солнечная погода, устано-
вившаяся в Байкальске, радует болель-
щиков и спортсменов, но является 
головной болью для организаторов. 
Чтобы снег не успел подтаять, старты 
назначают на утро, а заканчивают уже 
в 11 часов. Зато к обеду склоны горы 
Соболиной доступны для всех жела-
ющих, так что крупные соревнования 
практически не мешают отдыху спорт-
сменов-любителей.

Кубок Азии является одним из пяти 
континентальных Кубков мира и вклю-
чает в себя 13 стран. Иркутский этап 
BaikalSkiRace в календаре междуна-
родных соревнований появился впер-
вые, но уже привлек немало участни-
ков. Представители сразу восьми стран 
приехали в Байкальск, это более 100 
горнолыжников из России, Японии, 
Южной Кореи, Монголии, Казахстана, 
Словении, Чехии и Финляндии.

– Этап Кубка Азии по горнолыж-
ному спорту впервые проводится в 
нашем регионе благодаря Междуна-
родной федерации лыжного спорта 
FIS, Федерациям горнолыжного спорта 
и сноуборда России и Иркутской обла-
сти. Хотелось, чтобы эти соревнования 
стали традиционными и проводились 
ежегодно, – отметил министр по физи-
ческой культуре, спорту и молодежной 
политике области Илья Резник.

Первыми проводились соревнова-
ния по супергиганту. У мужчин сразу 

два призовых места, включая первое, 
досталось россиянам. А вот у женщин 
лучшее время показала словенская 
спортсменка, и всего 0,02 секунды ей 
уступила горнолыжница из Южно-
Сахалинска Владислава Буреева.

– Мы в течение сезона с ней сорев-
нуемся, очень сильная спортсменка, 
выступающая на Кубке мира. Мне еще 
ни разу не удалось ее победить. Высту-

плением я довольна, не ожидала, что 
стану второй. Я уже приезжала в Бай-
кальск на «Олимпийские надежды», но 
мне, наверное, тогда было лет 13. Все 
здорово, погода радует, хорошо, что 
не холодно. У нас в Южно-Сахалинске 
более сложные трассы, чем у вас, но и 
здесь выступать интересно, – подели-
лась призер этапа BaikalSkiRace Вла-
дислава Буреева.

Соревнования в Байкальске прохо-
дят четыре дня и завершатся сегодня, 
тогда и определятся все победители этапа 
Кубка Азии. Затем спортсмены переедут 
на Сахалин, где с 20 по 24 марта также 
пройдет еще один российский этап, а на 
3 апреля в Японии запланирован финал.

Иван МАМОНТОВ 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Байкальск принял этап 
Кубка Азии по горным лыжам

ogirk.ru

КИНО

В Иркутской области проходят 

съемки первого отечественного 

спортивного мюзикла «Лед». 

Ведущий продюсер проекта – 

Федор Бондарчук. Создатели 

кинокартины рассказали 

о фильме, основные сцены 

которого будут сняты на Байкале. 

После беседы журналистам была 

предоставлена возможность 

отправиться вместе со 

съемочной группой в Листвянку, 

чтобы вживую увидеть, как 

создается большое кино. В 

съемках приняли участие не 

только профессиональные 

актеры, но и жители Иркутска. В 

ходе кастинга было отобрано 12 

человек на второстепенные роли. 

На байкальском льду снимаются главные 
сюжетные части фильма. Создателям проек-
та было важно найти настоящие природные 
декорации, а не искусственный лед. Главная 
героиня фильма – юная фигуристка Надя из 
Иркутска. Ее роль исполняет Аглая Тарасова. В 
кинокартине девушка будет сниматься вместе 
со своей матерью, народной артисткой России 
Ксенией Раппопорт. 

История Нади не лишена трагизма. В 
Москве она получает серьезную спортивную 

травму по вине партнера, после чего прини-
мает решение вернуться домой в Иркутск. В 
родных краях девушка восстанавливается, а 
также встречает большую любовь – хоккеи-
ста Сашу, роль которого исполнил Александр 
Петров. В фильме Саша должен заботиться 
о главной героине, после того как та полу-
чила сильнейшую травму на льду. В момент, 
когда Наде кажется, что со спортом, как и 
вообще с планами на счастливую жизнь, при-
дется попрощаться, рядом появляется человек, 
совсем не похожий на сказочного принца. 
Хоккеист Саша вынужден работать сиделкой 
для бывшей чемпионки, и поначалу они едва 
терпят друг друга, не подозревая, что это про-
тивостояние постепенно перерастет в исто-

рию большой любви. Любви, которой окажет-
ся под силу вернуть Наде ее мечту. 

Александр Петров – исполнитель роли хок-
кеиста Саши – в первый день съемок в Листвян-
ке рассказал, что в Москве ему пришлось много 
заниматься с тренерами по фигурному катанию 
и хоккею. Также актер отметил, что энергетика 
Байкала кажется ему особенной: 

– Когда мы только приехали сюда – все 
вокруг бушевало, но потом ветер резко стих 
и вновь поднялся. Здесь ты ощущаешь себя 
маленьким-маленьким человечком на фоне 
мощной природы. Все трещит под ногами, но 
быстро привыкаешь к звукам, а когда они начи-
нают усиливаться, становится опять немного 
жутковато. 

Продюсерами картины выступили Федор 
Бондарчук, Дмитрий Рудовский, Михаил Врубель 
и Александр Андрющенко, выпустивший такие 
фильмы, как «Черная молния» и «Призрак». 

Михаил Врубель в беседе с журналистами 
рассказал, что первый отечественный мюзикл 
о спорте является совместным проектом кино-
компаний Art Pictures Studio и «Водород». По 
его словам, в фильме «Лед» сойдутся визуаль-
ная и музыкальная уникальность «Великого 
Гэтсби» и яркость кинохита «Стиляги». Фильм 
«Лед» выйдет в прокат в 2017 году.

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

«БАЙКАЛ-ЭНЕРГИЯ» 
В ШАГЕ ОТ ФИНАЛА

Иркутской «Байкал-Энергии» остался всего один 
шаг, чтобы впервые с 1998 года побороться за 
золотые медали чемпиона России по хоккею с 
мячом. В полуфинальной серии с хабаровским 
«СКА-Нефтяником» подопечные Евгения Ерахтина 
одержали две победы подряд, и теперь им достаточ-
но добыть еще одну викторию в трех оставшихся 
матчах с этим соперником.
Хоккейная лихорадка в Иркутске практически 
достигла своего апогея. Сверхудачный сезон 
«Байкал-Энергии» подарил болельщикам надежды, 
что их любимая команда впервые за 18 лет может 
реально побороться за золото. Осталось только 
пройти серьезного соперника по пути к финалу. 
Впрочем, хабаровский «СКА-Нефтяник» не меньше 
грезит финалом. По регламенту, победитель должен 
быть выявлен в пятиматчевой серии до трех побед. 
И две из них «Байкал» уже одержал.
Если первый матч был непрост, когда «бело-синие», 
пропустив на первых секундах, все же сумели 
быстро отыграться, а затем уверенно довести счет 
до победного – 5:2, то во втором – команды устро-
или настоящую рубку с массовыми удалениями 
и травмами. Особенно в этом преуспели гости из 
Хабаровска, заработавшие 110 минут штрафа. 
Иркутяне вновь взяли верх со счетом 6:4, но игрой 
остались недовольны все – и хозяева, и дальнево-
сточники, первые возмущены грубой игрой сопер-
ников, вторые намекают на предвзятое судейство.
Пресс-службе иркутского клуба даже пришлось 
предъявить видеосъемку с квадрокоптера, на кото-
рой видны спорные моменты, не попавшие в поле 
зрения телетрансляции. Сомнений в справедливо-
сти судейских решений почти не осталось.
Третий матч серии, и если понадобится, четвертый, 
пройдут в Хабаровске 18 и 19 марта. В случае двух 
побед «СКА-Нефтяника» команды вновь вернутся 
в Иркутск, где и определят финалиста. Решающий 
матч чемпионата страны также пройдет в столице 
Приангарья.

Иван МАМОНТОВ

В Листвянке начались съемки мюзикла Бондарчука
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